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ВОЗРАЖЕНИИ НЕ БЫЛО
В комсомольской организации Высокогорского рудо

управления это, пожалуй, первый случай подобного рода. 
Сразу двадцать молодых рабочих выдвинуты в состав 
участковых избирательных комиссий по выборам в мест
ные Советы двадцатого созыва.
Комитет ВЛКСМ восполь

зовался своим законным 
правом выдвигать молодежь 
для работы по подготовке и 
проведению выборов в мест
ные Советы. Конечно, пред
варительно мы посоветова
лись с парторгами цехов, 
профсоюзными и комсомоль
скими активистами, обсуди
ли кандидатуры. И, надо ска
зать, мнение было единым, 
ведь наши «выдвиженцы» из
вестны не только по работе 
в комсомольской организа
ции.

— Дрозд? Никаких сомне
ний, обязательно справится 
с поручением, — сказали на 
шахте «Экспуатацнонная», 
где работает Владимир 
Дрозд — секретарь комсо
мольской организации. За ус
пехи в труде он- награжден 
медалью.

Те я?е слова можно отнести 
и к Олегу Кочневу, члену 
бюро ВЛКСМ с этой же шах
ты, и к Нине Ушаковой, ра
ботнице электрического це
ха рудоуправления — актив

ПРИГЛАШАЕТ АГИТПУНКТ
Активно работает в ка

нун предстоящих выборов в 
местные органы Советской 
власти агитколлектив села 
Коменского. Его возглавляет 
молодая учительница Гали
на Андреевна Климова. Пер
вое предвыборное собра
ние, организованное Климо
вой. прошло в полеводческой 
бригаде деревни Прищано- 
во.

Кандидатом в депутаты 
сельского Совета собрание 
выдвинуло передового меха
низатора комсомольца Юрия 
Суховских, а в городской Со
вет рекомендован молодой 
коммунист шофер Николай

С УЧЕТОМ ПРЕЖНИХ РЕЗУЛЬТАТОВ
В прошлом созыве депутата

ми Первоуральского горсове
та было избрано около 50 мо
лодых работников НТЗ. Но ак
тивно исполняли депутатские 
обязанности не все. Теперь с 
учетом этих фактов мы выдви
гаем кандидатуры тех, у кого 
есть возможность для этого, 
способности. Отказываемся от 
«системы должностей», когда, 
скажем, секретаря заводского 
комитета ВПКСМ выдвигали 
кандидатом в депутаты горср- 
вета. Кроме того, поставили пе
ред собой три принципа при 
выдвижении кандидатов. Во-

И СНОВА — 
КОНКУРС

Верхотурский райком КПСС 
и райагропром начинают кам
панию по выборам директора 
совхоза «Авангард».

Любой специалист сельского 
хозяйства не старше 40 лет, 
имеющий высшее образование, 
может принять участие в кон
курсе.

Совхоз расположен на юго- 
востоке района, в 26 километ
рах от города Верхотурье. Ос
новное направление хозяйствен
ной деятельности — производ
ство молока и мяса. Работает 
в совхозе 280 человек.

«Авангард» раскинулся на 
площади 19243 гектара, из них 
сельхозугодий — 5694 гектаров. 
В хозяйстве 1467 голов крупно
го рогатого скота, в том числе 
600 коров.

Машинный парк: 26 зерно
вых комбайнов, 51 трактор (из 
них 8 энергонасыщенных).

В прошлом году было заго
товлено 24,9 центнеров кормо
вых единиц на каждую услов
ную голову скота.

В совхозе три отделения: 
Прокопьевское, Пиинское,
Злыгостевское. На центральной 
усадьбе, кроме производствен
ных объектов — машино-тран- 
торной мастерской и молочно
товарной фермы, — имеются 
Дом культуры с библиотекой, 
торговый центр, фельдшерско- 
акушерский пункт, средняя 
школа. В ервхозе 6928 квадрат
ных метров жилья.

Центральная усадьба связа
на с райцентром автобусным 
сообщением.

На отделениях хозяйства 
имеются клубы, медпункты, 
детский сад — ясли, начальная 
шиола.

Примерно треть всех механи
заторов и животноводов — мо
лодежь.

Итак, кто чувствует в себе 
силы занять пост директора 
совхоза «Авангард»? Письма- 
заявления просим направлять 
до 20 мая по одному из двух 
адресов:

624390 г. Верхотурье, улица 
Карла Маркса, 1, райком 
КПСС;

624390 г. Вэрхотурье, улица 
Воинская, 2, РАПО.

Просьба: в письмах сообщить 
подробные биографические 
данные.

В Верхотурском районе ждут 
ваших заявок. Дерзайте! 

ному рационализатору, и к 
бурильщику Александру 
Пермякову с шахты «Естю- 
нинская» — победителю про
фессионального турнира в 
честь XX съезда ВЛКСМ, и 
к Олегу Кадуку — началь
нику штаба « Комсомольско
го прожектора»...

На заседании комитета 
комсомола рудоуправления 
пи по одной кандидатуре воз
ражений не было. Решили в 
состав избирательных комис
сий десяти избирательных 
участков рекомендовать всех 
предложенных нами товари
щей.

По сути они станут орга
низаторами выборов на сво
их участках. Недавно они по
бывали там, ознакомились с 
условиями работы, осмотре
ли помещения избиратель
ных участков.

А. САЛАМАТОВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ Высокогорского 
рудоуправления.

Нижний Тагил.

Пестольт. Доверие это оправ
дано: оба труженика само
отверженны в работе, ответ
ственно относятся к общест
венным поручениям, любят 
технику. А главное ■— выро
сли на здешней земле.

Много забот в эти дни и у 
заведующей Коменским агит
пунктом библиотекаря Анфи
сы Никандровны Световой. 
Уже оформлена наглядная 
агитация, составлен план ра
боты агитпункта, готовится к 
выступлениям местная агит
бригада.

Т. МИШИНА.
Богдановичский район.

первых, чтобы депутатская де
ятельность не мешала основ
ной работе, во-вторых, смот
реть на общественную актив
ность, так сказать, кандидата 
в кандидаты, в-третьих, учиты
вать желание его работать в 
Совете.

Эти требования стараемся 
внедрять при проведении со
брания. Насколько верно мы 
поступаем, покажет работа на
ших депутатов в новом созыве.

А.МЕЗЕНИН, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ Новотрубного 
завода.

Пусть крепнет единство партии и народа в борьбе за ускоре
ние общественного прогресса!

Граждане СССР! Настойчиво углубляйте перестройку во всех 
сферах жизни общества! Расширяйте советскую демократию и 
социалистическое самоуправление народа!

(Из Призывов ЦК КПСС].

отчеты и выборы в комсомоле

БУДЕМ РЕШАТЬ ВМЕСТЕ
Общешкольное отчетно-вы

борное комсомольское собра
ние шло четыре часа. Но, уди
вительно, никто и не думал 
сбегать с мероприятия. В зале 
не было скучающих лиц. Вы
ступления проходили бурно, 
без бумажек, без заранее за
готовленных текстов, и мало 
чем напоминали школьный 
урок. Впрочем, это был урок 
самостоятельности.

Уже потом скажут, что на 
атмосферу собрания, возмож
но, повлияла встреча старше
классников района во Дворце 
культуры железнодорожников 
с секретарем Железнодорож
ного райкома КПСС Г. В. 
Коробковым. Именно там 
ребята почувствовали, о чем 
и как надо говорить, обсуждая 
задачи на будущее.

А комсомольская организа
ция школы № 2 Свердловской 
железной дороги всегда отли
чалась боевитостью, неорди
нарностью подхода к решению 
многих проблем. И потому не 
чадо было никого упрашивать 
выступить.

Сколько их, «болевых точек», 
в школьной реформе! И если 
вчера что-то безропотно при

нималось, казалось ясным, по
тому что так решили старшие, 
учителя, то сегодня комсомол 
сам желает участвовать во всех 
делах, касающихся школьни
ков.

— Мы должны знать, куда 
идут деньги от сбора макула
туры, металлолома, — это ска
зала Лена Мамаева. И объяс
нила, почему затронула этот 
вопрос. — Если ребята будут 
знать, что школьное имущест
во приобретено на эти сред
ства, по-моему, и отношение 
будет другое. Бережнее станут 
обращаться с мебелью.

Почему школа закрывается 
в 16 часов? Почему в двух 
спортзалах занимаются только 
те, кто ходит в секции? Поче
му школьная стенгазета такая 
скучная и выходит нерегуляр
но, а по школьному радио 
транслируется лишь утренняя 
зарядка?

— Нужно ли считать комсо
мольским поручением то, что 
ты являешься ответственным 
за цветы в классе? — с ирони
ей спросила Лариса Сорокина.

Каким должно быть комсо- 
мольское поручение, что та
кое настоящее самоуправле

ние? — вот об этом и вели 
разговор на собрании Надя 
Арзамасцева, Лена Коротков- 
ская.

Особенно взволнованно об
суждался вопрос об организа
ции трудовой четверти. Ведь 
раньше главной была «отработ
ка»: каждый девятиклассник в 
течение месяца четыре часа 
ежедневно должен работать в 
школе. А что он делает? Ка
ков результат труда? Это оста
валось без внимания.

—Дальше так продолжаться 
не может, — за это ребята 
проголосовали единогласно. 
И еще был вопрос, который 
единодушно поддержали и пе
дагоги, и старшеклассники — 
о слиянии школьной и учитель
ской комсомольских организа
ций.

На следующий день после 
отчетно-выборного собрания в 
кабинет директора пришли 
старшеклассники. Нет, их не 
вызывали, они сами вызвались 
участвовать в учительских опе
ративках. Так постановило со
брание: все вопросы решать 
вместе.

Т. АЛИНА.
Свердловск.

«Успешно, досрочно, каче
ственно» — именно так мо
жно охарактеризовать пер
вые шаги реконструкции цеха 
окатышей Качканарского гор
но-обогатительного комбина
та. Благодаря опережению 
графика подготовительных 
работ обжиговая машина бы
ла остановлена не 1 апреля, 
как планировалось, а 28 мар
та. Гигантская раскаленная 
колокольня едва успела ос
тыть, и начался ее демонтаж. 
В тысячи тонн металлолома, 
кирпичной кладки, строитель
ного мусора усилиями 60 мо
стовых кранов, бригад слеса
рей-монтажников ССМУ тре- 
cTà «Уралдомнаремонт», кол
лектива ССМУ треста «Урал- 
черметремонт» преврати
лась громада машины. Ме
нее двух недель длился де
монтаж. В день Всесоюзного 
коммунистического субботни
ка основные работы по очи
стке площадок под новое обо
рудование были завершены. 
20 апреля строители вышли 
на объект. Реконструкция 
вступила в новую фазу.

Закладываются фундамен
ты под новое оборудование. 
Сооружаются стены, перего
родки, перемычки. Каждый 
день на главном объекте го
да возникают проблемы, ко
торые необходимо оперативно 
решать. Так, до сих пор не

пятилетка ускорения: твои вклад
Каменск-
Уральский

Решение жилищной про
граммы — основной курс, 
строителей. В эти предмай
ские дни труженики каменск- 
уральского СУ-2 наращива
ют производственные темпы, 
добиваются высокой выра
ботки. Здесь, безусловно, пре
успевает бригада отделочни
ков Валентины Галимовой. 
120 и более процентов — 
таково выполнение сменного 
задания.

Застрельщиком добрых дел 
называют подруги Эмму Ива
нову. Не случайно передовая 
работница награждена ме
далью «За трудовую доб-

Много молодежи трудится 
на опытном заводе института 
«НИПИгормаш». А на сбороч
ном участке завода много не 
просто молодых, а еще и ком
сомольцев, работающих отлич
но на производстве и в обще
ственных организациях. Сер
гей Игишев выдвинут кандида
том в депутаты городского Со
вета. Он слесарь-сборщик, 
план выполняет не менее чем 
на 110 процентов, член комсо
мольского бюро. Слесари ком
сомольско-молодежной бригады 
Валерия Колясникова произ
водственный план перевыпол
няют обычно на 10—15 про
центов.

НА СНИМКАХ: кандидат в 
депутаты горсовета Сергей 
Игишев; в цехе завода; брига
да Валерия Колясникова.

Фото О. КЫЛАСОВА.

делегат вернулся со съезда

Досрочно
и на «отлично»

Вот и прошел XX съезд комсомола. Мне довелось 
участвовать в его работе. Конечно, хотелось бы рас- 
сказать о многом, но хочу отметить самое главное, 
что запомнилось о съезде, — его революционный дух, 
правдивость, конкретность, деловитость. И в отчетном 
докладе ЦК ВЛКСМ, и в выступлениях делегатов 
честно говорилось о недостатках в комсомольской ра
боте — о формализме, комсомольской бюрократии, 
кампанейщине... По-моему, все эти болезни есть и в 
нашем стройотрядовском движении. Впервые за много 
лет существования студенческих отрядов в их адрес 
прозвучала серьезная критика, да еще с трибуны 
съезда. Видимо, за всеми нашими успехами мы не за
мечали назревавших проблем, а если и видели их, то 
слишком робко решали.

Прежде всего я хочу сказать о более общих про
блемах, волнующих не только меня как командира 
СО, но и всех бойцов. Часто принимающие организа
ции видят в нас дешевую рабочую силу. Двойная вы
года выходит: и сдают «горящий» объект, и немало де
нег остается в самой организации. Приведу пример. 
В нашем Талицком зональном отряде в этом году три 
женских отрядах: «Любава», «Литояз», «Улыбка»—по
лучили отказ в организациях в связи с неподготов
ленностью объекта.

Остро стоит в студенческих отрядах и проблема 
профподготовки молодежи. Пять лет назад облштаб 
предложил «Главсредуралстрою» построить учебный 
полигон для практического обучения строительным 
специальностям бойцов ССО. Предложение, казалось, 
поддержали на всех уровнях. Выпускники УПИ вы
полнили проект. И на этом дело остановилось. До 
сих пор полигона нет, а в наш адрес поступают уп
реки по поводу низкой квалификации.

П еще о качестве. В прошлом году в Богданович- 
ском зональном отряде решили бороться за звание 
«Отряд отличного качества». Стали сравнивать вы
полненную работу с существующими нормативами. 
Кое-что. приходилось переделывать. Естественно, тем
пы работ немного упали. Тут стали возникать пара
доксы — многие хозяйственники стали поторапли
вать отряды, невзирая на качество, поскорее просили 
заканчивать объекты. В таких ситуациях, а они встре
чаются довольно часто, нам надо помнить наказ М. С. 
Горбачева, прозвучавший на съезде: смелее добивать
ся своих целей, отстаивать свои убеждения, принци
пы, доводить начатое дело до конца.

Давайте посмотрим, от кого зависит дисциплина 
в отрядах, техника безопасности, охрана здоровья, ин
тересная внутриотрядная жизнь, организация соцсо
ревнования — только от нас самих. Здесь нельзя 
свалить нашу несобранность и неорганизованность на 
плохого хозяйственника или руководителя. Значит, мы 
предъявляем мало требований к себе, как к комсо
мольцам, как к бойцам, а тем более командирам и 
комиссарам.

Вот уже приняты соцобязательства на период «це
лины-87». Выполнение этих обязательств будет зави
сеть от каждого отряда, каждого бойца. И мы в сво
ем отряде решили сдать объект этого года до 20 ав
густа и на «отлично». Это, наверное, немного в мас
штабах страны, но именно из малого складывается 
ускорение.

М. БОЕВА, 
командир СО «Горнячка» 

Свердловского горного института, 
делегат XX съезда ВЛКСМ.

путевка на реконструкцию

БАЛЛАСТ
СТРОЙКЕ НЕ НУЖЕН!

удается «Комсомольскому 
прожектору» стройки решить 
вопрос по своевременной ус
тановке ограждений на техно
логических проемах. Руко
водство ССМУ треста «Урал- 
черметремонт» предпочи
тает не замечать «экспресс- 
молний» в свой адрес. На
распашку стоят новые воро
та с восточной стороны кор
пуса, так и не снабженные 
механизированным устрой
ством. А значит, когда на 
дворе снег и сырость, помимо 
фабрики отапливается и... ат
мосфера. В помещении же 
гуляют сквозняки.

Осечка вышла и с комсо
мольским руководством на ре
конструкции. В свое время, 
еще до начала работ на объ
екте, были созданы комсо
мольский штаб реконструк
ции и штаб «КП», в которые 
вошли представители комсо

лесть». Коллектив избрал ее 
народным заседателем.

На днях коллектив отде
лочников В. Галимовой пе
ресмотрел ранее принятые 
социалистические обязатель
ства. В честь 70-летия Вели
кого Октября решено произ
водственный график опере
дить на два месяца.

Н. КАМАЛОВ, 
монтажник СУ-2.

Серов
Прошел конкурс профес

сионального мастерства мо
лодых токарей и фрезеров
щиков Серовского механиче
ского завода.

Станочники соревновались 
в изготовлении детали чер
вячной передачи. Лучшим 
среди токарей признан Нико
лай Широков, среди фрезе
ровщиков — Сергей Лямин.

С. ТИМУРОВ.

Ирбит
На Ирбитском автоприцеп- 

пом заводе подведены итоги 
социалистического соревно
вания на почетное звание 
«Лучший молодой рабочий». 
Ими признаны токарь меха
нического цеха Андрей Игум
нов, фрезеровщик сборочно
го цеха № 3 Радик Багаут
динов и токарь этого же цеха 
Михаил Бельков.

И. КИШКИНА, 
секретарь заводского 

комитета ВЛКСМ.

Кушва
Еще в конце прошлого го

да комитет комсомола Куш- 
винского завода прокатных 

мольских организаций раз
личных предприятий — как 
местных, так и областных. На 
деле же активно работают 
лишь единицы. Необходима 
коренная перестройка дея
тельности комсомольского ак
тива реконструкции. Балласт 
нам не нужен!

«Успешно, досрочно, каче
ственно» — эти характери
стики и впредь должны опре
делять ход реконструкции 
ГОКа. А для этого надо ре
шительно исправлять допу
щенные промахи, избавляться 
от случайных людей в боль
шом и важном деле.

П. ТИМОШИНИН, 
начальник штаба

« КП » стройки, 
Н. ЭДЕЛЬМАН, 

руководитель 
рабкоровского поста 
газеты «На смену!» 

на реконструкции. 

валков разработал положение 
о социалистическом соревно
вании за право стать членом 
комсомольско - молодежно
го строительного отряда. На 
общем собрании решили: в 
честь XX съезда ВЛКСМ от
работать тысячу часов на 
строительстве заводского до
ма. И вот молодые рабочие 
подвели итоги: взятые соц
обязательства перевыполне
ны.

Ударно потрудились на 
стройке рабочий энергоцеха 
Н. Мишуринских, вальцето- 
карь Н. Бородин, электрик 
Е. Мамонов, обрубщик ме
талла Е. Лошагин и другие. 
Разбившись на бригады, в 
две смены приходили комсо
мольцы в свободное время 
на строительную площадку, 
ни от какой работы не отка-у 
зывались.

М. КРЕМЕНЬ.

Медель
«День горкома» — так 

называется новая форма ра
боты, которая вошла в прак
тику Ивдельского городско
го комитета ВЛКСМ.

В такие дни весь аппарат 
выезжает в первичные орга
низации для оказания им 
практической помощи. Здесь 
же советуются с комсо
мольцами, выслушивают 
критические замечания и 
принимают необходимые ме
ры по их выполнению.

Недавно «День горкома» 
состоялся в поселке Полу
ночное. Разговор, в ос
новном, был посвящен вза
имодействию шести крупных 
комсомольских организаций. 
Определены новые точки 
приложения сил, активиза
ции комсомольской работы.

А. АРЦЫБАШЕВ.

Конкурс «Советский 
Союз сегодня»

БУДАПЕШТ. Около трех ты
сяч команд из двухсот сель
скохозяйственных кооперати
вов приняли участие в завер
шившемся в Венгрии конкур
се «Советский Союз сегодня». 
На различных этапах этого тра
диционного соревнования, осо
бенно популярного среди сель
ской молодежи, его участни
кам пришлось ответить на де
сятки вопросов, связанных с 
историей, культурой, экономи
кой братской страны. Основа
тельно проработали они и те
мы, связанные с перестройкой, 
решением актуальных задач 
социалистического строитель
ства. Не случайно, по едино
душному мнению участников 
конкурса, проигравших в нем 
не было. Трем лучшим коман
дам вручены туристические 
путевки для поездки в Совет
ский Союз.

Главный итог 
переговоров

ЛОНДОН, Потерпела провал 
попытка консервативного пра
вительства Англии оказать на
жим на Новую Зеландию, что
бы заставить ее отказаться от 
безъядерной оборонной поли
тики. Таков, по мнению наблю
дателей, главный итог состояв
шихся в Веллингтоне перего
воров между находящимся там 
министром иностранных дел 
Великобритании Джеффри Хау 
и премьер-министром Новой 
Зеландии Дэвидом Лонги.

Террор и насилие 
оккупантов

КАИР. Атмосфера жесточай
шего террора и насилия 
царит на захваченных Израи
лем арабских землях. По по
ступившим сюда сообщениям, 
в понедельник оккупационные 
власти обрушили репрессии на 
жителей Эль-Халиля, Хальху- 
ля, окружающих их деревень 
и палестинских лагерей. В ря
де населенных пунктов введен 
комендантский час. В районе 
Хальхуля запрещено движение 
по автомобильным дорогам, 
проводятся облавы, обыски и 
аресты.

По приказу из Тель-Авива 
закрыта палестинская газета 
«Аш-шааб», распространяе
мая на Западном берегу реки 
Иордан и в секторе Газа. Из
дателям газеты предъявлено 
обвинение в публикации ин
формации, «представляющей 
угрозу безопасности Израиля».

В восточной части Иерусали
ма, оккупированной Израилем 
в 1967 году, состоялась демон, 
страция арабов в знак проте
ста против осуществляемой 
Тель-Авивом на захваченных 
землях политики «железного 
кулака». Проведению этого 
мирного шествия пытались 
помешать десятки религиоз
ных экстремистов из ультра
правых сионистских организа. 
ций. Они преграждали дорогу 
палестинцам, угрожали им фи
зической расправой.

Житель лагеря палестинских 
беженцев Блата Мухаммед 
Абу Дара был вчера арестован 
и заключен без суда в тюрь, 
му на три месяца. Ему предъ
явлено ставшее стандартным 
обвинение в поддержке орга
низации освобождения Пале
стины. По имеющимся дан
ным, за последнее время 56 
арабов были посажены в 
тюрьмы без проведения даже 
формального судебного раз
бирательства.

(ТАСС).
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письма из ПТУ

ЭФФЕКТ ПРИСУТСТВИЯ
ВСПОМИНАЮ слова 

Героя Социалистиче
ского Труда Н. Ш. 
Хафизова, работающего в 

24-м свердловском училище 
мастером-наставником:

— Лучше сто кубов зем
ли вынуть, чем один день 
с группой провести...

Такая фраза вырвалась у 
него после первого дня ра
боты в ПТУ. Что же это 
за человек, на которого об
щество возложило сегодня 
ответственность за судьбу 
будущего молодого рабочего? 
Нянька, пастух, классная да
ма, учитель, воспитатель, 
просто хороший производ
ственник? Наверное, будет 
справедливым, если все эти 
понятия соединить воедино.

Раньше мастеру производ
ственного обучения — как 
правило хорошему рабочему 
в недалеком прошлом, зачас
тую и не очень-то грамотно
му, достаточно было сказать: 
«Делай, как я». И этого хва
тало для усвоения учеником 
определенных навыков про
фессии. Нынче в ПТУ изме
нились и ученик, и его на
ставник, и сама профессия.

Реформа школы подняла 
не только зарплату мастера, 
но и престиж его профессии. 
В четвертом училище мне 
привели такой факт: некото
рые производственники, в 
свое время закончившие ин
дустриально - педагогический 
техникум и ушедшие из ПТУ 
на завод, сейчас хотели бы 
вернуться. Наметилось явле
ние, которое говорит о воз
росшем престиже профтех
училища.

Но далеко не каждый из 
желающих сможет здесь ра-

как живешь, 
дворовый клуб?

В свободный час, 
под настроение

Здесь и «прописался» клуб, 
в котором объединились лю
ди, увлекающиеся резьбой по 
дереву. Пусть и не ахти какие 
хоромы у них — две неболь
шие комнаты в подвальном 
помещении ДК имени Ленина 
с переплетениями труб над го
ловой, — а все же уютно 
здесь по-своему, светло. Пах
нет в мини-мастерской свежей 
древесиной, стружкой.

Небольшие свои апартамен
ты решили в клубе разделить 
на две части. В одной комна
те занимаются резчики. Обо
рудовали ее сами: верстаки, 
заготовки, инструмент всегда 
под рукой. Во второй же ком
нате, можно назвать ее «рисо
вальной», занимаются те, кто 
увлекается живописью или хо
чет развить в себе способно
сти рисовальщика.

— Собственно, без умения 
рисовать, —■ говорит Аркадий 
Иванович Усачев, руководи
тель клуба, — трудно освоить 
художественную резьбу по 
дереву. Некоторые ребята за
нимаются и тут, и там.

В «рисовальной» сейчас ти
хо. Две девочки, школьницы, 
работают карандашом. На 
листе ватмана уже угадывают
ся черты лица Белинского — 
его гипсовый бюст стоит пе
ред ними на возвышении. Ког
да увидели нас, юные худож
ницы смутились, конфузливо 
спрятали свои листочки от по
стороннего глаза. А мы, чтоб 
не мешать им, вернулись к 
резчикам.

Двое склонились над верста
ком. Что-то они мастерят — 
без специальных объяснений 
не поймешь. Из двух старых 
электромоторов они собирают 
шлифовальный прибор, кото
рый пригодится им в работе. 
По части механизации в клубе 
пока не густо, но кое-что уже 
есть. Приобрели циркулярную 
пилу, электродрель, теперь 
вот сами «изобрели» инстру
мент...

Все явственнее проступают 
узоры будущего декоративно
го панно, осторожно, нетороп
ливо, точно касаются дерева 
стамески. Приятно наблюдать 
за работой Василия Чеченина. 
Расцветает под его руками ди
ковинный растительный орна
мент, сказочные птицы рожде
ны фантазией художника. Вре
мя от времени Василий крити
чески осматривает свою рабо
ту. Если сомнение возникает, 
обращается за помощью к Ар
кадию Ивановичу. Тот совет 
даст, а то и сам в руки ста
меску возьмет да и покажет, 
как надо дальше вести моде
лирование сложного орнамен
та. Над этим панно работает 
Чеченин уже больше двух ме
сяцев. Чувствуется, что рабо
та его увлекла.

Здесь, как и полагается в 
мастерской художника, на сте
нах развешаны пейзажи, на
тюрморты, этюды. Все это — 
произведения кружковцев, вы
полненные ими в разное вре
мя. Конечно, выбраны самые 
лучшие. Многие из них побы
вали на городских и на об
ластных выставках.

Занимается в клубе пока 18 
человек. Правда, полным со
ставом они собираются до
вольно редко. Приходят сюда 
люди, когда есть время, есть 
настроение поработать. Вот и 
сейчас склонились они над 
своими будущими произведе
ниями. Не будем им мешать.

К. ОСИЕВ.
Нижняя Тура. 

ботать. Намного вырос уро
вень требований к мастеру. 
Все чаще на этой должности 
можно встретить специалис
та с высшим образованием. 
После окончания инженерно
педагогического института. В 
то и другое училища уже 
пришли первые его выпуск
ники. Кстати, и в группах ав
тослесарей, о которых я ве
ду речь, работают мастера
ми молодые специалисты. В 
четвертом — выпускник 
СИПИ В. П. Бурков, в 
24-м — воспитанница Ниж
нетагильского индустриаль
но-педагогического технику
ма и студентка-заочница 
СИПИ И. Э. Смехова.

НЕСМОТРЯ на моло
дость за плечами мас
тера Буркова солид
ный багаж — он закончил 

ПТУ, был рабочим, служил 
в армии, снова работал на 
заводе и только потом уже 
поступил в институт. У мас
тера Смеховой запас по
скромнее: школа —• техни
кум — училище. К финалу 
учебы группа Буркова подхо
дит одной нз лучших — в со
ревновании занимает второе 
место, группа Смеховой осо
быми успехами не блистает. 
Хотя поначалу все выгляде
ло несколько иначе. Встре
тили их ре'ята по-разному. 
Ирину Эдуардовну — очень 
доброжелательно, даже с 
гордостью говорили прияте
лям:

— У нас мастер — самая 
молодая и самая красивая в 
училище...

Когда Владимир Прокопь
евич пришел на свой первый 
урок и сел -за стол, то тот... 
рухнул, развалившись на 

Хорошо известна продукция Ара- 
мильского завода пластмасс. Она рас
ходится не только у нас в области, но и 
за ее пределами. Это — пользующаяся 
большим спросом промышленности и у 
садоводов полимерная пленка, контей
неры для овощей, полиэтиленовые меш
ки, наборы сумок в сувенирном испол
нении.

В этом году арамильцы в два раза 
увеличили выпуск товаров народного 
потребления за счет внедрения новых 
высокопроизводительных машин.

Улучшилась в коллективе и трудовая 
дисциплина, а это тоже резерв произ
водства.

Сейчас заводчане готовятся к выпуску 
новой продукции — набора изделий для 
дома.

НА СНИМКАХ: машинист экструдера 
Александр Орехов следит за работой 
линии по производству полиэтиленовой 
пленки; мастер отдела технического 
контроля завода Людмила Мухатдинова 
проверяет качество полиэтиленовых 
мешков. Фото А. СВЕМА.

После публикации в «Комсомолке» письма Сандынаш Му- 
хаметовой о своей сестре Галине, прикованной тяжелым не
дугом к постели, в прессу хлынул поток почты от тех, чья 
судьба сложилась так же трагично.

Действительно, как помочь таким людям? Создавать клубы? 
Так они уже в стране есть. Это и объединения инвалидов дви
жения при спортивных обществах в Прибалтике, Ленинграде, 
клубы по переписке «Искра» (с центром в Москве) и «Корчаги
нец» (центр в Свердловске). А может быть, обратиться за со-_ 
ветом в «Корчагинец» к Ольг« Бурковой, долгое время бывшей 
председателем клуба?

особый случай

ПРОТЯНИТЕ
«КОРЧАГНИЦУ» РУКУ

«Рано или поздно наступает 
момент, когда человек нашей 
судьбы остается один, или поч
ти один. — рассказывает Оль
га. — Одиночество только в 
поэзии хорошо, а так — страш
но. Пять лет тому назад в од
ной из передач радиостанции 
«Юность» прозвучало письмо 
девушки из Ленинграда Ани 
Осиповой, тяжело больной, 
изолированной от внешнего ми
ра. Ее интересовало, что ду
мают ее сверстники о музыке, 
литературе, какие проблемы 
их волнуют? Тогда тысяча во
семьсот писем пришло Ане. И 
мое тоже. Она ответила, дала 
несколько адресов. Эти три
надцать человек стали костя
ком клуба. А сейчас нас около 
пятисот».

Чем занимается клуб? «Кор
чагинец» не только дает воз
можность переписываться, он 
предполагает общение по инте
ресам. Это различные заочные 
кружки: литературный, люби
телей музыки, живописи, изу
чения иностранных языков. Ра
ботают своего рода консульта
ции — медицинская, юридиче
ская, а сейчас налаживается 
профориентационная работа. 
Есть у клуба и своя служба 
знакомств. Ее руководитель 
Сергей Филатов из Оренбурга 
на основе анализа анкетных 
данных подбирает партнеров 
по переписке. В том, что за че
тыре года существования клу
ба сложилось три семьи, нема
лая заслуга Сергея.

В Свердловском горкоме ком

части. Начал записывать те
му на доске, но и она, стои
ло лишь прикоснуться ме
лом, обрушилась с грохотом 
на пол. Но .молодой мастер 
нашел выход из трудной пе
дагогической ситуации. По
смеявшись вместе с ребята
ми, он заключил:

— Мебель, как видите, 
никуда не годится, Будем 
вместе создавать новый каби
нет...

И создали. Ребята поняли, 
что у их мастера за словом 
стоит дело. Жесткий, требо
вательный, он сразу же за
явил:

— Слабых обижать не по
зволю.

Оценили и другое: специ
альность свою хорошо зна
ет, всегда покажет и помо
жет, если что-то не получа
ется.

А ребята из группы И. Э. 
Смеховой за внешним обая
нием своего мастера увиде
ли и другое: рабочей специ
альностью она совсем не 
владеет. Да и в качестве 
классной дамы не подхо
дит — слишком занята со
бой.

Администрация видела, 
как на глазах тает группа, 
но лишь к концу второго кур
са несостоявшегося мастера 
перевели в другую. Но и там 
не заладилось. Уволить же 
молодого специалиста никто 
не позволит. Поэтому лишь 
в этом году с облегчением 
вздохнули, когда уволилась 
сама по семейным обстоя
тельствам.

НО ЗНАЧИТ ли это, 
что у одного все по
лучалось, а у дру
гого — ничего? Напом

сомола к корчагинцам отноше
ние особое. А началось все с 
письма, которое пришло в от
дел пропаганды несколько лет 
назад из Ленинграда от Фу- 
зейниковой Нины с просьбой 
«помочь инвалиду 1 группы 
Ольге Бурковой, комсомолке, с 
трудоустройством и включени
ем в общественную жизнь». Во
лодя Быкодоров, инструктор 
отдела пропаганды горкома, 
навестил Олю и... «тогда 
мы сразу и подружились». 
Поначалу ей давали перево
дить журнал «Сэчаба», выпу
скаемый колледжем «Свобода», 
в котором учатся дети южно
африканских патриотов (Оля 
кончила заочные курсы англий
ского языка), а после того, как 
Оле поставили телефон, она 
стала внештатным инструкто
ром горкома.

Теперь на ее плечах добрая 
часть «телефонной» работы. 
Володя знает, что доверить ей 
можно любое дело — Ольга 
безотказный и обязательный 
человек. «Создавали музей — 
все заводы обзвонила, догово
рилась о содействии: участвует 
в подготовке любой конферен
ции, пленума. В свое время за 
работу в штабе организации 
подписки комсомольско-моло
дежных изданий ее наградили 
грамотой горкома ВЛКСМ».

Всех свердловских корчагин- 
цев знают в горкоме, не одну 
Олю. По мере сил оказывают 
различную помощь — то с ме
дикаментами помогут, то с 
библиотекой договорятся, что- 

ню, в той и другой группе к 
третьему курсу осталось чуть 
больше половины ребят. И 
если в 24-м учулище отсев 
можно объяснить несоответ
ствием мастера, то о четвер
том этого не скажешь. Та
кие, как Владимир Проко
пьевич, очень нужны совре
менному ПТУ. Но были и 
серьезные промахи в его 
воспитательной работе с 
группой. Хоть и сказал он в 
самом начале, что обижать 
слабых не позволит, но ведь 
пятеро его ребят в самом 
начале ушли нз училища не 
только потому, что им не
чем было занять свободное 
время в общежитии. Но еще 
и потому, что уж очень им 
неуютно там жилось. Стар
шекурсники не стеснялись 
в свободное время испыты
вать характер новичков.

А те трое ребят, что со
вершили преступление и от
бывают срок наказания? На 
первый взгляд, вряд ли кто- 
нибудь упрекнет молодого 
мастера в том, что упустил 
их. Казалось, делал все, 
что полагалось. Неодно
кратно встречался с родите
лями, приходил домой (к од
ному из них даже накануне 
преступления), постоянно 
контролировал, беседовал с 
ребятами. И все оказалось 
напрасным. Значит, причина 
скрыта глубже...

Преступление подростка— 
какое профтехучилище нын
че застраховано от него? Не 
секрет, что именно здесь 
концентрируются ребята с 
репутацией трудных. Следо
вательно, и педагоги ПТУ 
должны обладать набором 
педагогических средств, ко

бы книги на дом приносили. 
Но вот устроить их на хоро
шую, интересную, оплачивае
мую работу одному горкому 
не под силу.

Как председатель клуба, 
Оля держит в своих руках все 
ниточки связей — со многими 
переписывается, со свердлов
чанами «телефонный» контакт, 
шутка ли — пятьсот человек, 
а она знает и помнит всех. 
Кто-то из ее друзей подсчи
тал — за прошлый год она 
получила более трех тысяч пи

сем. И не было случая, чтобы 
Оля не ответила. «Нельзя это
го просто делать. Человек 
ждет, надеется. Трудно иног
да бывает, тяжело, жить не 
хочется, а письма спасают. На 
то и «Корчагинец».

На то и «Корчагинец», что
бы веру, любовь к жизни в 
тебе поддерживать, чтобы 
ты знал — есть такой человек, 
рядом с которым отчаиваться 
стыдно.

В будущем Оля видит клуб 
официально признанным обще
ством, хотя понимает, что все 
не так просто, что нужно 
ждать, нужно бороться. Ведь 
существует же ВОС —• Всесо
юзное общество слепых. Поче
му же инвалиды движения не 
могут объединиться? Кроме — 
одиночества, есть много дру
гих проблем, требующих без
отлагательного решения. Взять 
хотя бы медикаменты или раз
рекламированную инвалидную 
коляску, так и не сошедшую 
с телевизионных экранов и га
зетных фотографий на прилав
ки Дома инвалидов — отдель
ный, очень серьезный разговор.

Людей постигла беда, но и 
в ней они остаются людьми. 
Корчагинцам по плечу многое. 
Но неужели мы будем только 
восхищаться их мужеством, 
жизнестойкостью как сторон
ние наблюдатели? Сострадание 
без участия — красивое слово, 
и ничего больше. Им нужна 
реальная помощь здоровых лю
дей.

Ж. ГРИБОВА. 

торые помогли бы уберечь 
мальчишку от неверного ша
га.

Реформа школы несколько 
облегчила положение масте
ра. Была введена должность 
классного руководителя, как 
в школе. Значит, ответствен
ность за группу теперь раз
деляют два человека. Как 
это содружество отразилось 
па двух группах автослеса
рей?

В УЧИЛИЩАХ рассу
дили здраво: раз мас
тера молодые, то в 

помощь им назначили опыт
ных преподавателей класс
ными руководителями. В чет
вертом СПТУ — Р. П. Крас- 
ноборову, в 24-м—Ф. А. Лу- 
ханину. В первом случае 
подбор оказался очень не
удачным. Вместо помощи 
В. П. Буркову опытный пре
подаватель сосредоточила 
главное внимание на поиске 
просчетов в его работе с 
группой. А потом и совсем 
ушла из училища. Фаина 
Алексеевна в 24-м ПТУ 
очень много сил приложила 
к тому, чтобы сплотить груп
пу, много раз ходила к ре
бятам домой. Но, как оказа
лось, без авторитета масте
ра одному классному руково
дителю сделать это невоз
можно. Такова специфика 
ПТУ.

Значит, причину надо все 
же искать в мастере. В чем 
же главный просчет В. П. 
Буркова? Мне назвали его: 
подросток должен спиной 
ощущать присутствие своего 
мастера везде, даже если 
того нет рядом. Другими 
словами, ребятами должен 
руководить эффект присут
ствия мастера. Этого моло
дому мастеру еще не удалось 
достичь. В его присутствии 
ученики ведут себя дисцип

--------------------------———встать! суд идет

ПОИГРАЕМ В ПРЯТКИ, СЫНОК!
О том, что родители обязаны содержать своих несовершен

нолетних детей, знают все. Это правило — аксиома человече
ской жизни. И только из-за нерадивых родителей, уклоняю
щихся от своих родительских обязанностей, это правило вве
дено в норму закона. В соответствии со статьей 68 Кодекса 
о браке и семье РСФСР, народные суды выносят решения о 
взыскании части «папы-маминой» зарплаты на содержание де- 
теи. Но при этом отдельные родители (а это в основном отцы) 
ухитряются скрываться от обязательных платежей на содер
жание собственного ребенка. Не мучает их элементарное от
цовское чувство — а как он там, мой сын или моя дочь? На 
какие средства проживают, кто кормит и одевает.

НЕ СЕКРЕТ, что се
мейная жизнь — шту
ка сложная, не у всех 
она складывается счастливо. 

В результате очень значи
тельное число браков у нас 
распадается уже после того, 
как появились дети. Ну что 
ж, не получилась жизнь — 
ваше право развода никто 
не отнимает. Но зачем пос
ле этого прятаться от своих 
родительских прав и обязан
ностей? Кому мстить за не-' 
сложившуюся судьбу? Этому 
малышу, который радостно 
смотрит на жизнь и с улыб
кой тянется к каждому? Но 
ребенок не виноват. Так чья 
тогда вина? Попробуем ра
зобраться на конкретных 
примерах судебной практики.

— Он сразу же после раз
вода заявил: «Получишь ты от 
меня денежки, жди! Я лучше 
в тюрьму сяду, чем тебе пла
тить», — рассказала в одном, 
из судебных процессов по
терпевшая К. Стригунова,— 
А ведь мне его деньги не 
нужны, дочь я и так, одна 
подниму. Хотелось, чтобы он 
участвовал в содержании и 
воспитании ребенка, и смог 
бы дочери в глаза посмот
реть, когда она вырастет.

— Неужели действитель
но произносил такие сло
ва? — спрашиваю подсуди
мого — еще молодого чело
века.

— Да. говорил и сейчас 
говорю. Если не захотела 
жить со мной, то пусть одна 
воспитывает, помотается, — 
не моргнув, ответил он.

линированно. И приводили в 
пример А. И. Иванова, авто
ритет которого настолько вы
сок, что ребята всегда дер
жат себя так, как будто мас
тер находится с ними безот
лучно. Но и у этого мастера 
случаются в группе ЧП, бы
вает и отсев. Авторитарный 
метод руководства не всегда 
оправдывает себя в ПТУ. Да 
и не все мастера хотят сле
довать ему. В обоих учили
щах есть много масте
ров, которые стремятся 
найти духовный контакт 
со своими воспитанниками. 
К этому стремится и 
молодой мастер Бурков. 
Только так можно воспитать 
самостоятельность в ребятах, 
сознательную дисциплину. 
Но как такого добиться, если 
в институте этому не учат— 
в СИПИ даже на педагогиче
скую практику за весь курс 
обучения отводится всего 
один месяц. В самом учили
ще творческой учебы для 
мастеров тоже не существу
ет. Остается один метод — 
способ проб и ошибок.

Не ведь одна-единствен- 
ная ошибка мастера может 
обернуться исковерканной 
судьбой подростка. Сегодня 
работа мастера нуждается в 
серьезной Перестройке. 
Главный ориентир в его ра
боте —- не только профес
сиональная подготовка моло
дого рабочего, но и воспита
ние у подростка не просто 
сознательной дисциплины, а 
чтобы собственная совесть 
стала регулятором поступ
ков, именно в этом заклю
чается истинный эффект при
сутствия мастера в судьбе 
подростка.

Л. ДОРОХОВА, 
соб. корр. 

«Учительской газеты» 
по Уралу.

— Но ваш же ребенок бу
дет страдать.

— Пусть, это все из-за 
нее!

Было видно, что он до сих 
пор ничего не понял, что от
ношения с бывшей супру
гой и содержание своей до
чери не одно и то же.

И если быть откровенным 
до конца, то следовало ему 
признать, что в распаде се
мьи он был виноват сам, со 
своим эгоизмом, беспринцип
ностью и увлечением спирт
ными напитками. Суд при
знал Виталия Стригунова ви
новным по статье 122 УК 
РСФСР и подверг его нака
занию, связанному с лише
нием свободы.

ПОДОБНЫЕ случаи не 
единичны. Сколько 
труда и нервов стоит 
судебным исполнителям ра

зыскать подобных «отцов- 
беглецов». Куда только не 
посылаются запросы: по мес
ту жительства супруга, роди
телей, по месту работы, объ
являют местный или всесо
юзный розыск. А дело-то 
святая-святых: о содержании 
собственных детей. На какие 
только ухищрения не идут 
подобные папаши, чтобы 
сбить со следа «охотницу- 
супругу» и судебного испол
нителя: и адреса меняют, и 
превращаются в бродяг и 
тунеядцев, и подыскивают 
такую работу на стороне, 
чтобы не платить предусмот
ренные законом алименты.

Помню один случай. Ко 
мне в кабинет зашел, точнее

актуальное интервью

школьники-
дошкольники

Ребенку исполняется шесть лет. И перед родителями встает 
вопрос, отдавать или не отдавать его учиться, не повредит ли 
учеба здоровью? Не ослабеет ли зрение, нервная система? 
Кан будет осуществляться учебный процесс? Сегодня на эти 
и другие вопросы отвечает инспектор Свердловского гороно 
Галина Ивановна Щеглова.

— Много ли шестилеток 
уже сидят за партами? Как 
им живется?

— В этом учебном году 65 
классов шестилеток были от
крыты в Свердловске. Из 
них — 5 в школах и 60 в 
детских садах. 1777 учащих
ся сели за их парты. В буду
щем учебном году будет от
крыто 138 классов. 17 — на 
базе школы. К 1990—92 го
дам обучение шестилеток ста
нет массовым. Занятия в «ма
лышовом» классе длятся 35 
минут. Один час—динамиче
ская пауза: прогулка, спор
тивные игры. Учебная неде
ля — всего 5 дней, причем 
четверг — день наименьшей 
нагрузки. Введены дополни
тельные каникулы для ше
стилеток. В соответствии с 
нормативными документами 
Минпроса и Минздрава для 
обучения шестилеток долж
ны быть созданы специаль
ные условия — наличие 
трех помещений. Должны 
быть: учебный класс, игро
вая, спальня. К сожалению, 
в Свердловске таких идеаль
ных условий мы добились 
только в 5 школах и 4 дет
ских дошкольных учрежде
ниях.

— Галина Ивановна, так 
где же детям лучше зани
маться: в садике или школе?

— Здесь существует два 
мнения. Например, педагог с 
десятилетним стажем из 
Орджоникидзевского района 
С. Г. Сычева считает, что 
садик расслабляет детей, а 
школа дисциплинирует. Из 
детсада труднее вывести де
тей на экскурсию, в кино. А 
в школе в этом плане боль
ше свободы. Поддерживает 
Сычеву и педагог из 140-й 
школы Ленинского района 
Т. Ф. Ячменева. Кстати, в 
этой школе созданы идеаль
ные условия для обучения 
шестилеток. Но есть и серь
езные плюсы в садиковом 
обучении. Например, педа
гог из Октябрьского района 
Г. С. Логинова утверждает, 
что только в садике мы смо
жем сохранить ребенку здо
ровье. Ибо только здесь — 
полноценный сон, прогулки, 
вторая половина дня отдана 
играм.

— Сейчас с шести лет де
ти обучаются по желанию и 
с согласия родителей. Пра
вильно ли это?

— С шести лет должны 
учиться только абсолютно 
здоровые дети. В этом еди
нодушны все учителя. На на
ших глазах случаются и недо
разумения, ошибки... Напри
мер, мать мальчика настояла, 
чтобы тот пошел учиться с 
шести лет. А у него самый 
настоящий невроз, двигатель
ная расторможенность, отсут
ствие собранности. Естест
венно, он очень отстал от 
своих товарищей по классу. 
Или мальчик, который не
давно перенес менингит — 
он быстро утомляется на за
нятиях. Здоровье ребенка 
должно быть главным пока
зателем его работоспособно

вбежал, сияя от счастья, при
лично одетый молодой муж
чина с «дипломатом».

— Мне нужно прекратить 
выплату алиментов! — то
ропливо и взволнованно про
изнес он. — Как это сде
лать?

— В связи с чем? Ваш 
ребенок достиг совершенно
летия?

— Нет. Он три дня назад 
погиб под машиной... Вот ко
пия акта о смерти.

Его голос и глаза вы
давали ничем не прикрытую 
радость.

В этот момент мне вдруг 
стало стыдно за весь чело
веческий род, в котором вы
растают и такие типы.

— Напишите заявление, с 
вас снимут платежи, — ти
хо сказал я.—Там, в коридо
ре напишите и отдайте сек
ретарю.— Мне было почти не
выносимо оставаться с ним 
в одной комнате.

ТАКОЙ случай, конеч
но же, исключитель
ный, но чем лучше 
этого «отца», осчастливлен

ного смертью сына, те, кто 
лишает детей поддержки, как 
моральной, так и материаль
ной?

Совсем недавно предстал 
перед судом житель Сверд
ловска Виктор Тихомиров. 
Восемь лет назад суд обязал 
его выплачивать одну чет
вертую часть заработной пла
ты на содержание дочери Та
тьяны. Однако он с 1982 го
да был уволен с УЗТМ за 
прогулы и перестал оказы
вать помощь в содержании 
дочери, за что в 1983 году 
был осужден за уклонение 
от уплаты алиментов и за 
тунеядство. Однако после 
отбытия наказания в 1985 
году он вновь стал уклонять
ся от общественно полезного 
труда — только бы не пла
тить алименты, за что 26 

сти. Из тысячи для обучения 
с шести лет мы можем выб
рать только 400! Многие ро
дители здоровых детей боят
ся школы, боятся нагрузок. 
Однако сами вечером, после 
садика, раздраженные и ус
тавшие, кустарно учат детей 
грамоте, письму. А ребенок 
в шесть лет тянется к знани
ям, и психологи доказали, 
что именно шесть лет — пик 
познавательной активности 
ребенка. Надо, чтобы роди
тели стали нашими союзни
ками, а не оппозицией.

— Что ,по-вашему, являет
ся определяющим моментом 
в процессе обучения шести
леток?

— Безусловно, личность 
учителя. Надо сказать, что 
почти все учителя наши с 
шестилетками великолепно 
справляются. И главное, нм 
интересно с ребятишками. И 
пожилые педагоги, такие, как 
Л. Г. Колясникова, В. М. По
лунина, буквально помолоде
ли! Ведь уроки у шестилет
них проходят в виде игры — 
большой игры, игр-миниатюр. 
А какие замечательные уро
ки дает педагог из Кировско
го района Г. П. Цыганова! 
Она постоянно внушает де
тям: «Вы все можете!». Хва
лит за каждую удачу: «Мо
лодец!». И дети у нее на 
уроках сидят, как на празд
нике. Если в первом классе 
семилетние дети проходят 
все очень быстро, то шести
летки — неторопливо, вдум
чиво, поэтапно. При этом они 
учатся бороться за знания, а 
не за отметки. Безоценочный 
метод полностью оправдыва
ет себя. А какрй замечатель
ный дидактический материал 
мастерят собственноручно 
наши учителя-энтузиасты! Ра
ботают они вместе с препо
давателями факультета пе
дагогики и методики началь
ного обучения СГПИ. Боль
шую помощь оказывают за
меститель декана Т. П. 
Трошкова, преподаватели 
Г. П. Калинина и Э. Э. Се
нина. Сформировано метод- 
объединение учителей, ко
торые занимаются с шести
летками.

— Галина Ивановна, мо
жет ли учитель вносить что- 
то свое в программу, утвер
жденную Минпросом?

— Нет! Программы надо 
строго придерживаться. Так 
же, как надо строго соблю
дать режим дня.

Однако в отдельных слу
чаях можно чуть-чуть сдви
нуть режим, если пойдет на 
пользу детям. В частности, 
Г. А. Шныр из 85-й школы 
Ленинского района начинает 
занятия чуть раньше, чем 
другие учителя, таким обра
зом высвобождая лишние 
полчаса для прогулки. Но не
пременно должны быть пол
ноценный дневной сон и про
гулка.

Многие учителя сами от
дали своих детей в школу 
шести лет. Как горды ребя
тишки! Мы — школьники!

Интервью взяла
О. МЕЩЕРЯКОВА.

Свердловск.

февраля 1987 года вновь 
был осужден Орджоникид- 
зевским судом к лишению 
свободы.

Через три недели после 
суда ко мне пришла его пре
старелая мать просить раз
решения на свидание и пе
редачу (она все еще прояв
ляет заботу о своем велико
возрастном сынке). —

— Что же ваш сын так не
честно поступает, не заботит
ся о своей дочери? — спро
сил я старушку.

— Что делать! — горько 
вздохнула она, — ни о ком 
не думает: ни о дочери, ни 
обо мне. Когда-нибудь пожа
леет, да будет поздно.

Шамиль Кадерметьев то
же осужден в конце февра
ля 1987 года за злостное ук
лонение от уплаты алимен
тов на содержание дочери 
Наташи. В результате за ним 
образовалась задолженность 
более чем 22 месяца, то есть 
почти два года. А не следует 
забывать, что эту задолжен
ность ему все-Таки придется 
погашать, даже после совер
шеннолетия дочери. Поэтому 
следует ли копить долги?

Суд приговорил Кадерме- 
тьева к трем годам ссылки.

Еще. большую задолжен
ность насчитали судебные 
исполнители нашего ' суда 
Алексею Шабурову, который 
уже тридцать семь (!) меся
цев не оказывает помощи в 
содержании сына .Андрея. 
Суд также приговорил его к 
лишению свободы с приме
нением принудительного ле
чения от алкоголизма.

Подобных случаев много, 
и финал такой игры в прятки 
с судебным исполнителем и 
собственными детьми, всегда 
один — уголовное наказание.

Мне все-таки хочется ве
рить, что человеческая со
весть когда-нибудь все же 
заставит этих людей испы
тать .горячее чувство стыда 
за подобные поступки.

А. КОРЮКОВ, 
народный судья.
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V мир сепшняа
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ МИРОВОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ

Много заседали, надеялись на 
благоприятную международ
ную конъюнктуру в экономике 
вообще и на хорошую пого
ду для развития сельского хо
зяйства в частности. Особенно 
тревожно встречаться с таки
ми фактами сейчас. А они

ВСЛУХ О ПЕРЕСТРОЙКЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
«Период становления соци

ализма, как мировой системы, 
прошел, — отметил М. С. Гор
бачев, выступая в Праге. — 
Начался новый этап, который 
требует поднять всю систему 
взаимодействия наших стран 
на качественно новый уро
вень».

Дело историков точно опре
делить, когда и при каких об
стоятельствах начался и когда 
закончился первый этап.

Не претендуя на глубокие 
обобщения, можно напомнить, 
что к концу сороковых годов 
коммунистические партии ста
ли руководящей политической 
силой в странах народной де
мократии. Они имели опыт 
подпольной борьбы при бур
жуазных и фашистских режи
мах, опыт руководства народ
но-освободительными движе
ниями в годы второй мировой 
войны. Но опыта строительства 
социализма в мирных услови
ях они не имели. Он был толь
ко у КПСС, и, естественно, мо

лодые страны народной де
мократии стали проводить 
свои преобразования по об
разцу Советского Союза. Го
сударственное устройство, уп
равление народным хозяйст
вом, экономикой, планирова
ние, партийное строительство, 
кооперирование в сельском 
хозяйстве осуществлялись по 
примеру Советского Союза.

На этом первом этапе осо
бенности той или иной стра
ны большого значения не име
ли или, по крайней мере, не 
играли решающей роли. Ут
верждалась новая система. 
Утверждалась революционно, 
вдохновенно, с присущими для 
такого периода романтизмом 
и максимализмом. «Кто не 
идет с нами, тот против 
нас», — слова этой песни мне 
часто приходилось слышать в 
то время от друзей, приезжа
ющих в Советский Союз.

Казалось бы, маловажный 
фактор эти лозунги. Но они 
своеобразно отражали разви

тие наших двусторонних и мно
госторонних отношений. Да и 
влияли на них тоже: ведь вы
ступать против них считалось 
чуть ли не подрывной дея
тельностью...

В начале 60-х годов я бесе
довал с директором завода по 
производству радиотехниче
ской аппаратуры в Чехосло
вакии.

— Вернулся недавно из 
ФРГ, — рассказывал он. — 
Был в одной фирме, которая 
производит великолепные сис
темы радиотехники. Вот бы 
нам вместе с советскими то
варищами скооперироваться, 
купить лицензию и через па
ру лет наладить выпуск своей 
продукции.

— Так в чем же дело?
— Выругали меня в мини

стерстве. Говорят, не на то 
ориентируюсь. Нужно подо
ждать, когда советские товари
щи наладят производство не
обходимого оборудования. Ты 
ведь знаешь, — ион кивнул на

ПО ПУТИ ПРОГРЕССА

СТУДЕНТЫ 
РЕВОЛЮЦИИ
Объекты советско-эфиоп

ского сотрудничества разбро
саны по всей стране. Поли
технический институт в горо
де Бахр-даре в провинции 
Годжам — один из самых 
известных. Он был передан 
в дар эфиопскому народу 
Советским Союзом еще до 
революции 1974 года. Почти 
за двадцать пять лет работы 
институт подготовил около 
двух с половиной тысяч спе
циалистов разных профилей.

Дорога до города Бахр-да
ра сложная. Как многие до
роги Эфиопии, она проходит 
через перевалы, где облака 
проплывают рядом с автома
шиной, а за окном ее бегут 
ущелья и пропасти. Город 
обосновался на берегу живо
писного озера Тана, откуда 
берет свое начало Голубой 
Нил. В этих местах растет 
папирус, из которого дела
лась лодка для одной из экс
педиций Тура Хейердала.

Однако привели нас сюда 
Ъе красоты здешних мест, 
хотя мы и не отказывали се
бе в таком удовольствии. 
Целью нашего путешествия 
был политехнический инсти
тут, где трудятся советские 
преподаватели.

Во дворе института я при
метил высокого молодого че
ловека, который что-то горя
чо обсуждал со своими това
рищами около стенда с га
зетой «Серто адер» — орга
на Рабочей партии Эфиопии. 
Нас познакомили. Даниэль 
Вейеса — студент второго 
курса химического факульте
та, секретарь ячейки Ассо
циации молодежи революци
онной Эфиопии.

— Мои родители — 
крестьяне, живут и работа!рт 
в деревне в провинции Ба
ле, —■ сказал он в беседе со 
мной. — Все дети — восемь 
братьев и сестра —- с ранне
го детства познали тяжелый 
крестьянский труд. Видимо, 
поэтому у меня возникло 
большое уважение к технике, 
которая может облегчить тя
желую крестьянскую работу. 
От своих учителей я узнал 
о политехническом институ
те в Бахр-даре, в котором го
товят высококвалифициро
ванных специалистов. И хо
тя моя деревня находится за 
сотни километров отсюда, и 
было трудно покидать род
ные места, я решился, а 
родные меня поддержали.

Теперь трудности первого 
года позади,- сказал Даниэль 
Вейеса. Институт стал для 
меня почти родным домом. 
Конечно, у меня прибавилось

забот, когда студенты избра
ли меня секретарем отделе
ния АМРЭ. Мне оказали 
большое доверие, и это дове
рие надо оправдывать. Дел в 
Ассоциации немало. Наш ин
ститут одним из первых 
стране учебных заведений от
кликнулся на призыв прави
тельства оказать помощь 
в строительстве жилья для 
переселенцев, пострадавших 
от засухи. Наш отряд, состо
явший из 420 студентов и 
преподавателей, работал в 
Метекеле, в 120 километрах 
от Бахр-дара.

На совершенно пустом ме
сте мы строили жилые дома. 
Эта работа для многих из нас 
была непривычна и потому 
очень тяжела. В первые дни 
некоторые ребята просто па
дали от усталости. Но мы ра
ботали с желанием, понимая, 
что выполняем свой долг, по
могая преодолеть последст
вия жесточайшей засухи.

Через несколько дней, от
метил Даниэль Вейеса, мы 
уже приобрели необходимый 
опыт и работали по 12 часов 
в сутки, чтобы выполнить 
наши обязательства.

Всего за полтора месяца, 
с гордостью сказал он, мы 
построили 1000 домов для 
сельских жителей, в которых 
поселились более трех ты
сяч человек. После Метеке- 
ля многие студенты по-ново
му, более ответственно ста
ли относиться и к учебе, и к 
работе в мастерских и лабо
раториях. Я считаю, что эта 
работа пошла на пользу 
всем, закалила наших сту
дентов.

По призыву эфиопского 
руководства в районы пере
селения направились десятки 
тысяч партийных работни
ков, студентов и учащихся. 
Они построили около тысячи 
новых поселков, 200 тысяч 
жилых домов и администра
тивных зданий, школ и поли
клиник, проложили полторы 
тысячи километров дорог, 
связавших новые населенные 
пункты с общей транспорт
ной сетью страны.

Политехнический институт 
в Вахр-даре, его студенты и 
преподаватели всегда в гуще 
событий, происходящих в 
стране. Они первыми поддер
живают начинания и призы
вы Рабочей партии Эфиопии, 
направленные на решение 
социальных и экономических 
проблем.

С. ПЕТУХОВ, 
корр. ТАСС. 

Аддис-Абеба.

МАВЗОЛЕЙ...
Мимо этого необычного экс

поната „в Национальном музее 
Нигера посетители сначала хо
тят просто пройти, не обра
тив на него внимания. В мощ
ный, поднимающийся нз метр 
от земли фундамент - поста
мент навечно зацементирован 
почерневший корявый раз
дваивающийся ствол. Что это? И 
посетители уже не торопятся 
отойти. На скромной дощеч
ке слова: «Там, в пустыне, рос
ло дерево Тенере, почитав
шийся всеми маяк пустыни. 
Дерево погибло, и его друзья 
решили увековечить его. Те
перь у дерева Тенере есть 
свой мавзолей».

Все молчат. Здесь не ведут 
оживленных споров, не слыш
но восклицаний. Люди остано
вились поклониться дереву, 
несколько столетий указывав- 
шему караванщикам путь в 
безводной пустыне Тенере, 
южной части Сахары.

На добродушное, почти всег
да ''лыб^ющееся лицо Альбе
ра Форраля. хранителя Нацио
нального музея Нигера, ло

жатся печальные тени. У мав
золея дерева Тенере — самая 
долгая и, пожалуй, самая гру
стная история среди всех экс
понатов, рассказывает он. Рос
ло оно в 238 километрах от 
Агадеса по дороге в Бильму 
и было известно всем туаре
гам-проводникам и караван
щикам: ведь оно служило 
единственным ориентиром в 
пустыне пустынь. Только одна 
700-километровая грунтовая до
рога пересекает Тенере с за
пада на восток. Ее проложили 
караваны верблюдов, перево
зившие из Агадеса просо, а из 
Бильмы, с соляных копий, — 
соль.

Такие караваны формирова
лись дважды в год: большой 
зимний — до 10 тысяч вер
блюдов и поменьше — весен
ний. Такой переход всегда 
считался подвигом, поскольку 
был связан с действительным 
риском для жизни. И не столь
ко из-за частых набегов гра
бителей, сколько из-за неве
роятно сложных условий пу
ти. По сторонам большака

КАЛЕЙДОСКОП

НЕКУРЯЩАЯ СТРАНА
фермой. Неделю назад мы со
общили, что готовы принять 
их. Послезавтра они приедут. 
Черновицкая область от нас 
рукой подать — а на деле 
дальше Новой Зеландии. Как с 
этим бороться? Не знаю.

Как с этим бороться?
Вопрос не праздный. В нем 

кроются те самые бюрокра
тические рогатки, о которых го
ворил М. С. Горбачев. Побы
вав в последнее время в ряде 
социалистических стран, я 
встречался с необычайной за
интересованностью людей раз
ных профессий в нашей пере
стройке. Я не беру в счет лю
дей безразличных, нигили
стов. Встречался я и с такими.

Я говорю о тех, кто, ответ
ственно и критически оценив 
весь путь нашего сотрудниче
ства, связывает с перестройкой 
в СССР будущее своей родины 
и всего социалистического со
дружества. Люди сомневают
ся, пишут, предлагают, верят.

Особенно, конечно, всех ин
тересуют непосредственные 
контакты между предприяти
ями, трудовыми коллективами. 
Тревожатся, не превратится ли 
это в простой обмен делега
циями, как это было раньше.

— Я пока не верю в уста
новление прямых эффектив
ных контактов, — сказал мне 
директор швейной фабрики в 
Софии. — Пока наши дирек
тора не будут иметь права и 
полномочия для заключения 
контрактов, пока они не будут

иметь финансовые средства— 
все разговоры впустую. Но и 
этого мало. Нам нужно учить
ся быть деловыми людьми. 
Знать действия закона стои
мости не только в рамках со
циалистического содружества. 
Так или иначе, но все социа
листические страны торгуют, 
заключают договоры о строи
тельстве смешанных пред
приятий, берут кредиты в за
падных странах. Знают ли все 
эти нюансы наши директора? 
Вряд ли. Я не пессимист. Я 
просто хочу, чтоб СЭВ стал 
академией для всех нас, где 
бы мы учились торговать, счи
тать, производить на уровне 
мировых экономических отно
шений.

В общем, перестройка в 
СССР взбудоражила всех. Ра
зумеется. будет немало спо
ров, мнений, ошибок, но глав
ное — время нового этапа 
взаимодействия наших стран 
наступило.

Диалектика этого этапа в 
том, что максимальный учет 
каждой страной своих нацио
нальных условий должен бу
дет гармонично сочетаться с 
резким повышением эффек
тивности обмена опытом со
циалистического строительства 
на основе равноправия членов 
содружества, в котором нет 
привилегированных, но все 
равно ответственны.

Е. ЧЕРНОВ.
(АПН).

лозунг, висевший на стене: 
«Советские связисты •— наш 
образец».

Подобные встречи и разго
воры были у меня и в других 
братских странах. Не раз я 
слышал там мнение, что любое 
отступление от советского об
разца является отступлением 
от социализма.

Однако в конце 60-х годов 
некоторые социалистические 
страны встали на путь эконо
мических реформ, включились 
в международное разделение 
труда с капиталистическими 
странами. Жизнь заставила.

Меня часто одолевают мыс
ли о том, почему и на каком 
этапе Советский Союз и дру
гие социалистические страны 
притормозили движение, что 
не учли? Почему мы не смог
ли сплотить свой совокупный 
экономический потенциал, а 
действовали порой разобщен
но, несогласованно?

Мне кажется, мы слишком 
долг-, топтались на месте.

есть, эти остаточные явления 
начального этапа. Они могут 
затормозить наше движение на 
новом этапе, вновь нагромоз
дить бюрократические завалы 
на этом пути.

Недавно я вернулся из Вен
грии. Посетил колхоз имени 
Петефи недалеко от Будапеш
та. Вот что рассказал мне сек
ретарь парткома колхоза Каль
ман Фекеш, когда мы загово
рили о перестройке в Совет
ском Союзе.

— Мы рады видеть у себя 
советских специалистов. Но вот 
беда. Три месяца назад мы 
пригласили приехать к нам де
легацию из колхоза имени 
Жданова Новоселицкого рай
она Черновицкой области. Мы 
кое-что слышали об этом кол
хозе, да и они о нас. Ответа 
нет. Знакомая картина. А вот 
смотрите: две недели назад 
из Новой Зеландии мы полу
чили телекс от трех фермеров, 
которые хотят познакомиться 
с нашей кроликЬводческой

ПНОМПЕНЬ. Как сообщает 
кампучийское информационное 
агентство СПК, с 12 по 19 ап
реля самолеты таиландских 
ВВС десятки раз вторгались в 
воздушное пространство ПР К. 
За этот же период было отме
чено более ста нарушений 
морских границ ИРК таиланд
скими вооруженными судами в 
районе островов Конг и Танг. 
Одновременно артиллерия Таи
ланда подвергала обстрелам 
приграничные районы НРК.

НИКОСИЯ. Митинг протес
та против пребывания на ост
рове иностранных военных баз 
провела единая Демократиче
ская организация молодежи 
Кипра. По ее призыву тысячи 
юношей и девушек совершили 
марш к «Большому уху 
ПАТО» — английским радио
локационным станциям в гор
ном массиве Троодос.

Выступившие на митинге по
требовали положить конец ино
странному вмешательству во 
внутренние дела Кипра, обе
спечить его независимость и 
неприсоединение.

БЕРЛИН. Большое значение 
в организации грузоперевозок в 
ГДР отводится широкому ис
пользованию системы водных 
дорог. Наглядным примером 
тому является снабжение сто
лицы ГДР.

В этом году для обеспече
ния потребностей берлинских

предприятий и комбинатов в 
сырье и материалах по воде 
будет доставлено 3,8 миллио
на тонн народнохозяйственных 
грузов. Таким образом, в на
стоящее время 20 процентов 
потребностей промышленности 
города покрываются этим эко
номичным и удобным видом 
транспорта.

БОНН. В западногерманской 
атомной промышленности раз
разился крупный скандал. 
Свыше ста сотрудников атом 
ных электростанций оказались 
замешанными в афере со взя
точничеством. Об этом сообща
ет в последнем номере гам
бургский журнал «Шпигель», 
который ссылается на резуль
таты следствия, проводимого 
сейчас прокуратурой города 
Ханау (земля Гессен).

В течение четырех последних 
лет сотрудники ряда АЭС по
лучили по меньшей мерс 6 мил
лионов марок от находящейся в 
Ханау транспортной фирмы 
«Транснуклеар», занимающей
ся перевозкой и захоронением 
радиоактивных отходов .пред
приятий ядерной энергетики. 
Администрация фирмы подку
пала руководящих сотрудников 
АЭС, выплачивая им из своих 
«черных касс» на основании 
поддельных документов круп
ные суммы и делая им ценные 
подарки. Получавшие взятки 
предоставляли за это фирме 
дополнительные заказы.

(ТАСС).

Кубинская провинция Сьего-де-Авила сла
вится своими плантациями ананасов. Очень 
труден сбор «короля фруктов», как называют 
на Кубе этот плод. Куст ананаса представ
ляет собой высокий пучок твердых мечеоб
разных листьев, заостренных на концах. По
этому для работы на плантациях крестьяне 
надевают фартуки и рукавицы из кожи, за
щищающие их от уколов и порезов.

Ананасы становятся для Кубы все более

важной экспортной культурой. Но вывозить 
их морем в свежем виде трудно: пока еще не 
созданы средства, продлевающие жизнь этих 
скоропортящихся плодов. Поэтому немалая 
часть ананасов перерабатывается на консерв
ных заводах республики и поставляется в виде 
компотов за рубеж, в том числе и в социали
стические страны.

НА СНИМКЕ: богатый урожай.
Фотохроника ТАСС.

Смотрите ли бы телепереда
чи, слушаете ли радио, читае
те газеты, журналы или узнае
те время по телефону — е лю* 
Оой момент на вас оорушизает- 
ся поток грозных предупрежде
нии о вреде курения, даже на 
улицах юрода нельзя не оора- 
тить внимания на людей, кото
рые, проходя мимо человека 
с дымящей икгаретои, демонст
ра гиано закрывают руками рот 
и нос. Так жители Сингапура 
выражают свои протест про »на 
курения.

иощественное осуждение ку
рящих последовало пойле того, 
как власти Сингапура ооъяби- 
ли оощенациональную кампа
нию против люоителаи таиачно- 
го зелоя. ьоооще-то проведение 
кампаний в рамках страны не 
редкость. За последнее время 
правительство провело целый 
ряд различных оищепациопаль- 
ных мероприятии, например, с 
целью заставить людей иыть 
вежливыми и приветливыми, не 
сквернословить, не сорить на 
улицах города. И, как правило, 
эти кампании получали широ
кую поддержку населения и 
дали положительные результа
ты.

На этот раз объектами всеоб
щего осуждения стали те, кто 
курит. Нм оыла объявлена на- 
стоящая воина. А поводом для 
ее начала явилось беспокойство 
из-за постоянного роста заболе
ваний среди курильщиков Син
гапура, население которого на
считывает 2,6 миллиона че
ловек. По сведениям министер
ства здравоохранения страны, 
в 1У85 году от сердечно-сосуди
стых заболевании умерли поч
ти две с половиной тысячи че
ловек, что в два раза больше 
по сравнению с 1976 годом. 
Число заболевших раком лег
ких, в основном курильщиков, 
за этот же период так же резко 
увеличилось.

Беспокойство властей вызы
вает и растущее число пожа
ров. В соответствии с данны
ми пожарной службы Сингапу
ра, из пяти тысяч пожаров, 
возникших в прошлом году, 
около двух с половиной ты
сяч — по вине любителей та
бака. Общий ущерб, причинен
ный зажженной сигаретой, со
ставил 17,3 миллиона сингапур
ских долларов.

Вот почему в декабре прош
лого года правительство стра
ны разработало серию мер, на
правленных на то, чтобы сде
лать Сингапур некурящим, и 
объявило о проведении общена
циональной кампании. По за
явлению министра финансов и 
здравоохранения Ричарда Ху 
Тсу Тау, большинство сингапур
цев — некурящие и должны 
бороться с сигаретным дымом. 
Вместе с тем он предупредил, 
что, если кампания не прине
сет ожидаемых результатов, 
правительство будет вынужде
но принять суровые меры про
тив курильщиков. По словам 
министра, уже сейчас прави
тельство разрабатывает закон, 
запрещающий продажу табач
ных изделий лицам, не достиг
шим восемнадцатилетнего воз
раста, а также выпуск сигарет 
с высоким содержанием нико
тина и смол. Министерство 
здравоохранения предложило 
запретить курение на рабочих 
местах, в помещениях с цент
ральным кондиционирование^, 
в местах общественного пита
ния.

В Сингапуре с каждым днем 
появляется все больше и боль
ше мест, где запрещено куре
ние. Многие гостиницы, ресто
раны, кафе объявили себя «не
курящими». Недавно власти 
ввели запрет на курение во 
всех помещениях государст
венных учреждений, в том чис
ле в коридорах, на лестничных 
площадках и даже в туалетах.

Командование вооруженными 
силами Сингапура также объя
вило о борьбе с курением в 
войсках, включая запрет на 
продажу и рекламу табачных 
изделий на территории воен
ных баз и лагерей, курение в 
офисах, во время официальных 
встреч, конференции. Предпо
лагается, что в ближайшее 
время будет запрещено куре
ние в военной форме.

ПНР. Парки — предмет особой гордости 
и заботы жителей польской столицы. Тысячи 
варшавян приходят отдохнуть в свободное 
время в парки на Белянах, в Биляну ее, Ли
зенках.

НА СНИМКЕ: дворец в парке Биляну в. 
Здесь расположен филиал Варшавского на- 
ци^ального музея.

ЗА МОРЯМИ, ЗА ГОРАМИ

ДЕРЕВА
скелеты верблюдов белеют до 
сих пор. Здесь практически 
нет ни воды, ни растительно
сти. Куда ни кинь взгляд, по
всюду зыбучие светло-желтые 
пески, и встретившееся у до
роги единственное дерево при
бавляло измученным караван
щикам сил, вселяло уверен
ность в благополучное окон
чание перехода. «Тафагаг!» — 
восклицали проводники: ака
ция! В бескрайнем мЬре пе
ска это слово имело такой же 
смысл, как «Земля!» у потер
певших крушение или сбив
шихся с курса моряков. Раз
дваивающийся ствол акации с 
развесистой кроной еще с го
ризонта привлекал внимание. 
А ведь его высота не превы
шала и трех метров.

Ученые начали исследовать 
пустыню Тенере только в кон
це 1930-х годов. Составили 
карты, и эта акация стала, по
жалуй, единственным деревом 
в мире, обозначенным в ат
ласах.

Многие исследователи зада

вались вопросом, продолжал 
Альбер, как оказалась в Те
нере одинокая акация, воз
раст которой превышал 300 
лет, в чем секрет ее долголе
тия, почему ни у одного из 
туарегов не родилось желания 
срубить дерево, развести ко
стер и обогреться в холодную 
сахарскую ночь, напиться го
рячего чая?

Существование акации под
тверждало тот факт, что ког
да-то в Тенере жизнь била 
ключом. В древние времена 
на месте пустыни было озеро, 
от которого по каналам вода 
шла на поля. Археологи на
шли и каменные орудия тру
да «тенерййца», как окрестили 
ученые первобытного челове
ка, обитавшего на берегах озе
ра приблизительно 600 тысяч 
лет назад. На скалах перво
бытные художники изобрази
ли сценки охоты — свиде
тельство существования доев- 
нейшей сахарской цивилизации, 
исчезнувшей вместе с испа
рившейся водой. Племена, на
селявшие край, ушли в ны-

нешнюю саванну. Этой эпохе 
природа сама воздвигла па
мятник в облике оставшегося 
как последний след того вре
мени дерева Тенере.

Когда зимой 1939 года ря
дом с акацией вырыли коло
дец, то на глубинЬ 35 метров 
обнаружили ее корни. Исто
рия акации отражает эволю
цию края, процесс опустыне- 
ния. Последнее дерево в Те
нере — путеводный маяк ка
раванщиков — погибло в 1973 
году. Отчего? Причина точно 
неизвестна. В тот год прошел 
мощный торнадо. Утверждают 
также, что в акацию врезался 
грузовик... Альбер разводит 
руками: туареги столетиями 
оберегали тафагаг, на него 
было наложено священное та
бу. Сорвавший даже ветку 
карался строго, а тут...

— А что сейчас на том ме
сте, где росла акация? — за
даю вопрос.

Альбер протягивает фото
графию.

Дерево из металла — нечто 
вроде памятника и ориентира 
в Тенере одновременно. Да 
разве тафагаг оно заменит?

С. КОНДАКОВ, 
корр. ТАСС.

Ниамей — Уагадугу.

-АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ ।

лет ли вып 
молодым?
С этим вопросом обратились к миллионам советских 

кинозрителей авторы документального фильма Рижской 
киностудии. В дни работы XX съезда ВЛКСМ этот фильм 
широко шел по Ькранам кинотеатров различных городов 
СССР, неизменно собирая большую зрительскую ауди
торию. Картина откровенно рассказывает о проблемах, с 
которыми сталкиваются сегодня молодые люди в Совет
ском Союзе, о поисках ими своего места в жизни.

Смотрели фильм и зарубежные гости съезда, аккреди
тованные при его пресс-центре иностранные корреспон
денты.

— Это очень серьезная 
кинокартина, — говорила 
мне молодая журналистка 
Катя Маурер из западногер
манской газеты «Дойче 
фольксцайтунг - тат». — 
Очень правдивая, показыва
ющая, что в СССР не боят
ся показывать правду, какой 
бы на первый взгляд труд
ной она ни была . Не увере
на, что подобный фильм мог 
бы быть создан документа
листами какой-либо западной 
капиталистической страны, 
например, ФРГ. Я не имею в 
виду фильм о сложности мо
лодежных проблем. Таких 
картин немало. Это очень 
принципиальный фильм. Ни
чего подобного до сих пор 
не видела...

Разговор с Катей Маурер 
навел меня на мысль — об
ратиться с вопросом, выра
женным в заголовке совет
ского фильма, к зарубежным 
гостям XX съезда ВЛКСМ. 
Если бы они решили снять 
кинокартину под таким наз
ванием, каков бы был при
мерно ее сценарий? Посколь
ку в тот момент я разговари
вал с Катей, ей первой и за
дал этот вопрос.

— Существует большая 
разница между молодежью 
в СССР и на Западе, — ска
зала мне журналистка. — В 
целом проблемы, которые я 
видела в советском фильме, 
общемолодеяшые — поиски 
пути в жизни. Но есть и су
щественная разница. Если бы 
фильм снимался в ФРГ, на 
первое место, на мой взгляд, 
следовало бы вынести безду
ховность общества потребле
ния. У него свои законы, 
свой маршрут: работа — 
магазин — дом. Все должно 
вписываться в эту схему. Ес
ли же что-то из нее выпада
ет, лучше этого просто не за

мечать, дабы не осложнять 
жизнь. В то же время моло
дежь сталкивается с серьез
ными проблемами — получе
ние образования, специально
сти. Она сталкивается с бес
перспективностью уже в са
мом начале жизненного пути. 
И эта бесперспективность 
усугубляется полным равно
душием общества потребле
ния к проблемам молодежи. 
Как изменить существующее 
положение вещей? Это проб
лема проблем. Так что если 
отвечать на вопрос, легко ли 
быть молодым в ФРГ, я бы 
сказала, что, может быть, для 
части молодежи и легко, но 
лишь для части. Для основ
ной же массы трудно, очень 
трудно...

— Легко ли быть моло
дым? Трудно, — категориче
ски отвечает на мой вопрос 
вице-президент Всемирной 
федерации демократической 
молодежи Луис Кардосу. Мы 
продолжили с ним тему, на
чатую в моем разговоре с 
Катей Маурер, — о положе
нии молодежи в капиталисти
ческих странах. — На Запа
де проблема бесперспектив
ности для молодежи имеет 
принципиальное значение. 
Можно много говорить о без
работице, трудности получе
ния профессионального обра
зования, но когда молодой 
человек сталкивается с та
кой бесперспективностью, все 
это приобретает совершенно 
новый смысл. Юноши и де
вушки в социалистических 
странах этого просто не ис
пытали на себе, и поэтому не 
могут, безусловно, до конца 
осмыслить такую бесперспек
тивность. Здесь, в Москве, 
слушая выступления делега
тов съезда ВЛКСМ, я понял, 
что у' советской молодежи 
существует также ряд серь

езных проблем. Однако я ни
когда бы не сказал, отвечая 
на ваш вопрос, что быть мо
лодым в СССР трудно. Мо
лодежи здесь нелегко пото
му, что на ее плечи ложатся 
серьезные дела, которые ей 
доверяют. Но это говорит 
как раз о том, что перед юно
шами и девушками в социа
листических странах откры
ваются большие перспекти
вы, что им есть где прило
жить энергию, силы. Есть 
потребность в молодежном 
энтузиазме. И это очень ва
жно. В СССР, как подчерки
валось на съезде, идет рево
люционная перестройка...

— До сих пор мы обычно 
употребляли слово «револю
ционный» по отношению к 
советской молодежи, когда 
речь шла о временах граж
данской войны или самом на
чале двадцатых годов. Сей
час мы больше привыкли 
употреблять это определение 
по отношению к молодежи 
Южной Африки, Ближнего 
Востока или Центральной 
Америки. Как восприняли вы 
слово «революционный» по ■ 
отношению к советской мо
лодежи конца восьмидеся
тых годов?

— Конечно же, члены 
ВЛКСМ сегодня — револю
ционная молодежь. Все дело 
в том, что борьба за демо
кратию, социальный прогресс 
различна, она зависит от 
конкретной ситуации. Если 
бы мы с вами делали доку
ментальный фильм о моло
дежи АНК, ООП или 
СВАПО, мы бы подчеркнули 
их нелегкую борьбу за неза
висимую, свободную родину. 
В СССР сейчас идет процесс 
революционной перестройки. 
Это тоже борьба.

— Я думаю, что быть мо
лодым в СССР сейчас нелег
ко, — говорит председатель 
Союза молодого центра Фин
ляндии Тимо Торопайнен. — 
Задачи, которые стоят сегод
ня перед советской моло
дежью, очень большие, как 
велик в целом процесс пе
рестройки, проходящий в Со
ветском Союзе. Что, на мой 
взгляд, очень важно — это 
доверие к молодежи в СССР,

— Это доверие к молоде
жи в СССР особенно подку
пает, — вторит Катя Мау
рер. — Юноши и девушки 
чувствуют себя нужными об
ществу. А когда есть пер
спектива, то и легко быть мо
лодым...

А. ПРАВОВ, 
спец. корр. АПН.



4 стр. 29 апреля 1987 года «НА СМЕНУ!»

-----------------------------ТОВАРЫ - НАРОДУ

Семья Анатолия Петровича 
Ботникова, дефектоскописта 
Уралмашзавода, не отличает
ся от многих и многих дру
гих семей. Нет именитых 
предков, не имеется пи 
машины, ни дачи. Сло
вом, богатством не бле
щет. Хотя, смотря что богат
ством считать. Для Ботни
ковых это не только матери
альный достаток. Нужны нм

кую вот деталь, подержал в 
руках, подумал. Прикинул в 
уме, что детям такая блестя
щая, гладкая трубка понра
вится. А если закрепить ее, 
они и повисят на ней, и пока
чаются, подтянутся, сколько 
силенок хватит. А дальше 
заработала рабочая смекалка. 
Например, валяется бесхоз
ная жесткая, прочная рама 
кровати. Если поставить ее 
вертикально, стянуть со 
спинками болтами, то соору
жение будет крепким, надеж
ным. Анатолий резал металл

на семейном стадионе

ПАПА, МАМА

страшен. Дети растут силь
ными, ловкими. Это, между 
прочим, и на настроении их 
сказывается. Грустят, ко
нечно, случается, но чаще 
их видят жизнерадостными.

Сейчас, когда мы беседу
ем с Анатолием в его спор
тивной квартире, он вспоми
нает «достадионные» време
на.

— Дети всегда ищут для 
себя активных занятий. 
Раньше как бывало? Успо
кою их, дам задание: почи
тать или порисовать. Все ти
хо. И вдруг в какой-то момент 
их будто вихрем поднимает, 
не могут сидеть. Им движе
ние нужно, начинается бе
готня. Заканчивалась обыч
но эта бестолковая суета 
ссорой, слезами. Обязатель
но кого-то в угол поставишь. 
Нередко и мы с женой ссо-

И ЧЕТВЕРО РЕБЯТ
в первую очередь счастье и 
мир в доме. Счастье и мир, 
которые невозможны без де
тей. Так вот, семья Ботнико
вых счастлива детьми. Их у 
них четверо: Надежда, Антон, 
Алексей и Наташа.

В квартире, честно ска
зать, тесновато. Комнат всего 
две, а ведь каждому нужен 
свой уголок для занятий, для 
отдыха. В большой комнате 
стоят книжные шкафы, пиа
нино — обстановка, в общем, 
привычная, только... Вот та
кое. ' довольно-таки странное 
сооружение над диваном ни 
в одном гарнитуре не уви
дишь. Детали знакомы: нике
лированные спинки кроватей, 
но смонтированы они в 
стройную, необычную компо
зицию. Жесткая конструк
ция коробчатого типа, на ко
торой закреплены два гимна
стических кольца, канат, ре
зиновые лианы, несколько, 
перекладин. Расположены они 
на разной высоте — для де
тей и для взрослых. Боковая 
сторона — это шведская 
стенка. Так выглядит домаш
ний стадион Ботниковых.

В центральной и местной 
печати не раз появлялись 
публикации о домашних ста
дионах. но уралмгшёвцы. из
вестные конструкторы круп
нейших в мире машин, в об
ласти домашнего констру
ирования для детей пока се
бя ничем не проявили. Анато
лий Ботников, наконец, на
рушил эту традицию.

Как он собрал этот ориги
нальный гимнастический на
бор? Никаких особенных ред
ких материалов, дефицитных 
деталей не понадобилось емч. 
Пеоеезжают люди на новые 
квартиры, старую мебель, же
лезные кровати, например. не 
хотят брать с собой — сов
ременная мебель нужна в 
новом доме. Красивые нике
лированные трубки становят
ся никому не нужным хла
мом. Но это для кого как.

Взял как-то Анатолий та-

ножовкой, сверлил отверстия 
электродрелью, подгонял уз
лы и детали. Заинтересова
лись и дети — что там папа 
мастерит? И тоже подключи
лись к работе. Самые малень
кие, может, больше мешали, 
но старшие и виду не пока
зали, пусть тоже участвуют. 
Вместе веселее.

Многое пришлось переде
лывать в процессе сборки. 
Сначала, например, сделал 
перекладину только для ребя
тишек, а потом подумал и 
вторую добавил, на свой 
рост. Да и дети быстро рас
тут.

Потом прошлись вместе по 
магазинам спорттоваров. Ку
пили кольца и канат, закре
пили их на стойках, и до
машний стадион заработал.

Так и появилась эта не
хитрая спортивная конструк
ция.- Главное в ней то, что 
она не крепится ни к стенам, 
ни к полу и не занимает ни 
одного квадратного метра 
жилой площади. При ремон
тах квартиры «домашний 
стадион» можно передвинуть 
в любой угол или быстро ра
зобрать. Кувыркайся сколь
ко хочешь, а если и упадешь, 
не страшно — внизу стоит 
диван, так что хлопнешься 
на мягкое и никаких ушибов.

Маленькие Ботниковы с 
большой охотой занимаются 
на самодельных снарядах. 
Посиди-ка пять-шесть часов 
за школьной партой, а до
мой приходишь — снова за 
письменный стол, за уроки. 
Надоест такая жизнь при 
любом терпении. Как тут не 
повисеть на перекладине 
вниз головой? При этом мож
но учить стихи или слова из 
иностранного языка повто
рять. Это ведь очень инте
ресно — читать в положении 
«вверх тормашками», теле
визор смотреть, раскачива
ясь на лиане.

Теперь для детей Ботни
ковых и в школьном спорт
зале ни один снаряд не

рились, беря кого-то из ребят 
иод защиту.

Галина Ивановна сначала, 
как и большинство женщин, 
почитателей чистоты в квар
тире, отнеслась не слишком 
одобрительно к затее мужа, 
которого так активно под
держала ребятня. Еще бы: 
шум, мусор пока строитель
ные работы шли. Потом — 
лишних метров в двухкомнат
ной квартире нет. Еще и 
друзья чаще стали к детям 
приходить — им тоже инте
ресно.

В конце концов Галина 
Ивановна смирилась с «до
машним стадионом», даже 
привыкла. Заметила она, что 
когда он заработал, ребята 
реже стали ссориться друг с 
другом. Пустому времяпре
провождению тоже не оста
лось ни минуты. Самое глав
ное— дети стали меньше 
болеть. Когда же моет мама 
малышей своих в ванне, чув
ствует, что небольшие тела 
их окрепли.

А физическая подготовка 
ох как нужна им, когда всей 
семьей отправляются они в 
поход. Летом самое меныпее 
два раза в месяц путешест
вуют Ботниковы за город. За 
поселок Садовый до четыр
надцатого километра. Туда и 
обратно — 28 получается. 
Нагрузка хорошая, особенно 
для детей. А как маленькие?

— Мы отдыхаем на лес
ных полянках, — рассказы
вает Ботников-старший. — 
Когда дети устают, я беру их 
на руки. Так они и спят. А 
отдохнут и снова работают 
ножками.

Вот как живет семья 
Ботниковых. Туристская 
семья. Это здорово. что не 
боятся они длинных дорог, 
больших нагрузок. В жизни 
их придется много преодо
левать. Туризм же воспиты
вает сильных, добрых людей.

С. ГОРСКИИ.
Свердловск.

ПАССАЖИРАМ АЭРОФЛОТА

РАСШИРЯЕТСЯ «ГЕОГРАФИЯ»
В серовском Доме спорта 

«Металлург» завершился лич
ный чемпионат Свердловской 
области по боксу среди юнио
ров. В соревновании участво
вали девяносто спортсменов. 
Радует появление на област
ных «смотринах» представите
лей новых центров подготов
ки боксеров. Впервые и не
безуспешно выступили воспи
танники тренеров из Алапаев
ска, Ивделя, Косулино, Верх
него Тагила, Полевского... Рас

ширяется «география» бокса 
в нашей области.

Поединки доставили немало 
удовольствия поклонникам 
этого вида спорта. Однако 
выскажу замечание в адрес 
облспорткомитета и федера
ции бокса: пяти-шестич.асовая 
программа каждого из трех 
дней утомляла и участников, и 
болельщиков, и судей. А, на
пример, в первом полусред
нем весе, где выступало 19 
спортсменов, по правилам со

ревнования должны были про
должаться пять дней (плюс 
день отдыха). Пришлось «про
вернуть» программу за три 
дня, для чего разделить бок
серов на три группы...

Звание сильнейших завоева
ли В. Вожаков (Нижний Та
гил), В. Миляев (п. Верх-Ней- 
винский), В. Чернов (Нижний 
Тагил), О. Бреус, В. Веснин, 
Е. Ячменев (все — Карпинск), 
Н. Лексин (Серов) и другие.

С. БЕЛОГОЛОВЫЙ, 
судья 

республиканской 
категории.

Трикотажные платья, джемперы, свите
ра, футболки, белье с фирменным знаком 
таллинского объединения «Марат» на при
лавках не залеживаются. Коллектив еже

годно наполовину обновляет ассортимент 
верхнего трикотажа.

НА СНИМКЕ: продукция «Марата». 
Фотохроника ТАСС.

новинка

РАДИОКУБИКИ НА ПАРТЕ
Товары народного потреб

ления, выпускаемые на опыт
ном заводе производственно
го объединения кУралэиерго- 
цветмет», пользуются спросом. 
Это и зажигалки, и комплек
ты детских аттракционов, дру
гие изделия. А в этом году 
коллектив предприятия Пора
довал новой продукцией. 
Здесь налажено производство 
радиокубиков. В наборе их 11 
штук. Кубики предназначены 
для сборки простейших элек

троустройств и рассчитаны на 
учащихся школ, профтехучи
лищ — начинающих любите
лей радиоэлектроники.

Предприятием выпущено 
уже 4800 наборов, а к концу 
года будет изготовлено еще 
6000. Радиокубики поступают 
сначала на центральную базу 
учебных наглядных пособий, 
а после в школы, ПТУ, Дома 
пионеров.

Л. ЯНЧУРИНА.
Березовский.

художественная самодеятельность

ПРИШЕЛ В ГОСТИ КОЛОБОК
«Жили-были старик со ста

рухой...» — таинственно начал 
свою речь ведущий. Поднялся 
небольшой занавес, и любимые 
персонажи из сказки «Коло
бок»» вышли на сцену. Затих
ли маленькие зрители, следя 
за тем, как разворачиваются 
сказочные события.

«Спел свою песенку Колобок 
и побежал дальше...» Хоть и 
знают малыши эту сказку, 
слушают и смотрят ее с 
большим интересом. Сегодня к 
воспитанникам детского сада 
«Рябинка» пришли их шефы, 
ученики Таборинской средней 
школы. Самодеятельным ку

кольным театром руководит 
член родительского комитета, 
библиотекарь Лидия Никола
евна Калитко.

Сказка «Колобок» — первая 
в репертуаре детского театра, 
а сейчас ребята готовят но
вую постановку по украинской 
народной сказке «Бычок — 
смоляной бочок». Уже идут 
репетиции, разучивают новые 
роли ученики 4 класса Витя 
Балыбердин, Алеша Краншта- 
пов, Алеша Барщевский, Лена 
Игнатьева и другие.

Н. МАЛЕВИЧ.
Таборы,

слет

ДРУЗЬЯ ПРИРОДЫ
У себя в школах ребята 

очень серьезно готовились к 
этому слету. Выпускали 
стенгазеты, проводили кон
курсы рисунков и плакатов 
под названием «Природа 
глазами детей». Лучшие из 
них и были представлейы 
на городском слете юных 
друзей природы.

На слете школьники ра
портовали о проделанной ра
боте. участвовали в конкур
се голубых и зеленых пат
рулей. ’ Перед болельщиками 
выступила агитбригада 
«Юные друзья природы»

Дома пионеров и школьни
ков.

Жюри подвело итоги и 
назвало победителей. Лучше 
других оформили выставку 
«Природа глазами детей» 
воспитанники школ № 2 и 
№ 7. Они заняли первое и 
второе места и в смотре 
стенных газет.

Победителей наградили 
почетными грамотами, а го
родской штаб «Алый парус» 
вручил юным друзьям при
роды пакет с новыми зада
ниями.

Н. ШАМСУЛЛИНА.
Нижняя Тура.

трезвость — 
норма жизни

ОБОЖГЛИСЬ...
НА ПИВЕ

В мае исполняется два года 
с начала большой работы по 
преодолению пьянства и алко
голизма. Казалось бы, все здесь 
уже ясно. Только не работни
кам торговли. Некоторые про
давцы, до сих пор высказываю
щие разные мнения по поводу 
того, каким напитком считать 
пиво — алкогольным или без
алкогольным, и стали нарушать 
закон, продавать пиво несовер
шеннолетним.

Несовершеннолетняя Венера 
Хайбрахманова в магазине 
«Рябинушка» купила у про
давца H. С. Богомоловой 13 
бутылок нива. Вместе с под
ружками—учащимися СГ1ТУ-69 
города Первоуральска Верой 
Ошурковой, Ниной Овчиннико
вой' и Анжелой Малиновской 
распили его в доме грузчика 
железнодорожного цеха Рев- 
динского метизно-металлурги- 
ческого завода В. В. Еремина. 
Дядя Володя оказался щед
рым хозяином, поставил еще 
бутылку портвейна. После та
кого «ерша» Еремин улегся 
спать, а девушки, сев в рейсо
вый автобус, поехали искать 
«приключений». И нашли их.

Закончилась поездка разбо
ром дела в милиции по пово
ду совершения подругами ху
лиганских действий. Еремин, 
объясняя свой поступок, писал: 
«Портвейна было одна бутыл
ка, так что каждому досталось 
по 100 граммов. Виноват, 
больше не повторится».

А вот что же ответила про
давец Богомолова, уже нару
шавшая правила торговли 
спиртными напитками? Она и 
на сей раз решила слукавить и 
переложить свою вину на дру
гих.

— Я работала в овощном 
отделе. Пивом торговала Ру- 
кавичникова, она и отпустила 
товар.

Комиссия при горисполкоме 
по борьбе с пьянством расста
вила все на свои места. H. С. 
Богомолова оштрафована на 
50, а В. В. Еремин на 100 руб
лей.

Находятся и такие «доб-

народные промыслы

КАК ПОЙМАТЬ ВОЛШЕБНУЮ ПТИЦУ
Около года работают в цехе 

художественной росписи под
носов нижнетагильского заво
да «Эмальпосуда» Елена Мар
ченко, Ирина Кварталова и 
Ольга Гаврилова. Не сразу за
няли они места среди веду
щих живописцев творческой 
группы. Четыре года профес
сиональной подготовки в Фе
доскино — одном из крупней
ших центров русской лаковой 
миниатюры — давали им такое 
право.

Старейший в нашей стране 
подносный промысел сегодня 
переживает нехватку квалифи
цированных художественных 
кадров. А задача здесь стоит 
не из легких: возродить неког
да забытую сюжетную роспись 
на металле. Без опытных ху
дожников - миниатюристов вы
полнить ее невозможно. Пото
му-то и посылают способную

молодежь учиться, с надеждой, 
что со временем станет она 
основным творческим костя
ком, преемником и храните
лем вековых традиций промыс
ла.

От молодых живописцев 
ждали многого. Со всей ответ
ственностью отнеслись они к 
работе над сюжетными роспи
сями. Писали страстно, с увле
чением. Уже первые результа
ты обнадежили: несколько
росписей, представленные на 
одном из семинаров предприя
тий народных промыслов в 
Москве осенью прошлого го
да, привлекли внимание спе
циалистов.

Они несли в себе и те тра
диционные качества, и ту но
визну художественных реше
ний, которых так недоставало 
нижнетагильским росписям.

У девушек появился особый 
интерес и тяга к культурному 
наследию прошлого: хотелось 
осознать многочисленные сце
ны и сюжеты, написанные на 
различных изделиях. Довольно 
часто, например, встречалось 
изображение волшебной пти
цы. С красиво изогнутой шеей 
и распростертыми крыльями, 
она своим присутствием обо
гащала декоративные качества 
бытовых и художественных ве
щей. Кропотливый поиск ста
рых образцов с необычным 
сюжетом и введение его в 
современную цветочную 
роспись на подносе можно 
считать творческой удачей 
нижнетагильских живописцев.

Но пока недостает главного: 
стилевой особенности ураль
ской школы, целенаправлен
ности в работе. Для этого не
обходимы время, кропотливый

труд и продолжение поисков 
мира забытых образов.

«Искусство заключается в 
том, чтобы найти необыкно
венное в обыкновенном», —- 
это сказано великим Д. Дид
ро. И ох как трудно найти 
это «необыкновенное» по при
чинам, от тебя не зависящим. 
Ох, как трудно поймать эту 
волшебную птицу...

Хочется расписывать не шаб
лонные по своим формам под
носы с потока, а новые — фи
гурные. Но где взять их, если 
не изготавливают подобные из
делия на заводе, не говоря 
уже о сухарницах, ларцах-шка
тулках? И становится обидно 
за такой крупный металлурги
ческий центр, как Нижний Та
гил, давший два с половиной 
века тому назад жизнь про
мыслу. От того, как будет ре

шена эта проблема, во мно
гом будет зависеть и обрете
ние промыслом своих некогда 
утраченных позиций.

Сейчас девушки работают 
над новой серией росписей. У 
них появились и свои первые 
ученики, с которыми они охот
но делятся знаниями и секре
тами мастерства. И верится, что 
в недалеком будущем мы 
сможем увидеть и в свобод
ной продаже, а не только на 
отдельных выставках изделия с 
сюжетными росписями талант
ливых молодых живописцев из 
Нижнего Тагила.

А. МАКСЯШИН, 
заведующим 

отделом выставок 
Свердловского 

историко- 
революционного 

музея.

ренькие» дяди и тети, которые 
не только составляют компа
нию в пьянке с подростками, 
но даже и приобретают для 
них вино. К примеру, тракто
рист Ревдинского леспромхоза 
П. М. Гордеев, который высту
пил в нескольких ролях сра
зу: и в качестве покупателя, 
и в качестве компаньона не
совершеннолетних любителей 
горячительного. Не постесня
лась составить компанию с 
подростками и медицинская 
сестра Ревдинской горбольни- 
цы О. Г. Минина.

Конечно, все виновные на
казаны в соответствии с зако
ном, но ведь именно благодаря 
таким вот работникам прилав
ка, несознательным взрослым, 
пьянство среди наших детей в 
городе за первый квартал го
да возросло. Очень тревожный 
это факт.

В. КОВАЛЕНКО, 
капитан милиции, 

начальник инспекции по 
делам несовершеннолетних.

Ревда.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

F ЧЕТВЕРГ, 30 АПРЕЛЯ
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм. Музыка.
7.30 — «Время».

* 8.05 — «Идущий следом». Ху

дожественный фильм.
9.35 — «В мире животных».
10.35 — Новости. По оконча

нии — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

15.30 — Новости.
15.45 — «Тревоги и надеж

ды Тамары Соколенко». Доку
ментальный телефильм.

16.05 — «Как тоску одоле
ли». Мультфильм.

16.25 — «Город, папа и я». 
Документальный фильм о вре
де пьянства.

16.45 — «Агропром: сегодня и

завтра».
17.15 — «От Чикаго до Фила

дельфии». Документальный те
лефильм.

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — Хоккей. Чемпионат 

мира. Матч команд финальной 
группы.

20.30 — «Воемя».
21.05 —• «Спутник телезри

теля».
21.40 — «Впервые на экране 

Ц1 ». Художественный фильм 
«Зимняя вишня».

23.05 — «Сегодня в мире».
23.20 — «Возьмемся за руки, 

друзья!».
«ДУБЛЬ-4»

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Дождь в степи». До

кументальный телефильм.
8.35 — Учебная программа.
12.00 — «Мелодии белой но

чи». Художественный фильм.
13.35 — Экран — учителю. 

История. 6-й класс.
14.35 — Новости.
14.40 — «Наш сад».
17.25 — Свердловск. «Хрони

ка дня».
17.30 — «Будь готов!». Теле

игра для ребят.
18.15 — «Богатство свободно

го часа». «Секреты КПП». Об 
одном необычном любитель
ском объединении.

18.55 - МОСКВА. «Кален
дарь разлук и встреч». Эстрад
ная программа с участием 

Т. Рузавиной и С. Таюшева.

19.30 — «Спокойной ночи,
малыши!».

19.45 — Свердловск. Новости.
20.00 — МОСКВА. Ритмиче

ская гимнастика.
20.30 — «Время».
21.05 — Концерт народной 

артистки СССР М. Биешу.
22.10 — Новости. По оконча

нии — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

Ill ПРОГРАММА
17.30 — Новости.
17.40 —• «Содружество».
18.10 — «Народные мелодии».
18.25 — «Мамина школа».
18.55 — Свердловск. «Медве

жонок Бутхуз», «Шел трамвай 
по городу».

19.30 — Новости.
19.45 — МОСКВА. Научно-по

пулярный фильм.
20.00 — Свердловск. «Путе

шествие с песенкой».
20.30 — МОСКВА. «Время».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
На златом крыльце сиде

ли. Таинственный монах. Си- 
бириада (две серии) — Ок
тябрь (стереоскопический).

Легко ли быть молодым? — 
Совкино.

Похождения зубного вра
ча — Салют.

Воспоминания. Короткие 
встречи. Трембита — Темп.

Армейская история — ДК 
им. Свердлова.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС $3800

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

620219, СВЕРДЛОВСК,
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

* редактор 51-28-61;
» заместитель редактора 

51-38-75:
* ответственный секретарь 

51-74 67:
» секретариат 58-96-11

и 58-95-48:
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26. 51-34 22;

* отдел сельской молодежи 
Ы-41-81;

0 отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33. 58-00-14. 
58-00-15:

* отдел комсомольской жизни 
58-92-41 51-16 81:

* отдел военно спортивный 
58 92 37; 51 39 09;

ВЫ ПОКУПАЕТЕ БИЛЕТ...
Продажа билетов начинается за 15 дней до вылета са

молета. На обратный путь за 30 дней до вылета.
Из курортных городов АНАПА. КРАСНОДАР. МИНЕРАЛЬ

НЫЕ ВОДЫ. СИМФЕРОПОЛЬ. СОЧИ, СУХУМИ на обратный 
путь продажа билетов начинается за 40 дней до вылета 
самолета.

Из других городов бронирование мест на обратный путь 
начинается за 30 дней.

ЕСЛИ ПРЕДСТОИТ ПОЛЕТ С ПЕРЕСАДКОЙ...
Бронирование мест на полет с пересадкой в любой аэро

порт страны и обратно начинается за 30 дней до вылета 
самолета. Через автоматизированную систему «Сирена-2» 
можно приобрести билеты на полет с пересадкой: в Мо
скве, Киеве (аэропорты Жуляны. Бописпсль). КУЙБЫШЕВЕ, 
РИГЕ, ОДЕССЕ, ЛЕНИНГРАДЕ, МИНСКЕ, ЛЬВОВЕ и ТАЛЛИ
НЕ — за 30 дней. В эти же сроки из перечисленных горо
дов производится продажа и обратных билетов.

АВИАБИЛЕТЫ ПРОДАЮТСЯ ТОЛЬКО ПРИ НАЛИЧИИ 
ПАСПОРТА.

Если с вами отправляется ребенок, сразу предупредите 
об этом кассира: на детей до 5 лет оформляется бесплат
ный талон для посадки в самолет (без предоставления от
дельного места). а детям от 5 до 12 лет — детский билет 
с оплатой 50% полного тарифа. На ребенка необходимо 
предъявить свидетельство о рождении. Дети в возрасте до 
12 лет допускаются к полету только в сопровождении 
взрослых.

С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ 
или на работу можно заказать билет по телефону 29-90-11 
(при заказе необходимо назвать данные паспорта). Заказы 
принимаются по телефону ежедневно с 8 до 20 час., в вос
кресенье — с 8 до 17 час., но не позднее, чем за 3 дня до 
вылета самолета. Осуществляется прием предварительных 
заказов с выкупом билета в удобное для пассажира время 
ежедневно с 10 до 19 час., в воскресенье — с 8 до 16 час. 
(инвалидам Великой Отечественной войны, военнослужа
щим. студентам — с предоставлением льготного тарифа). 
Авиабилет можно выкупить в кассах Аэрофлота по адресу: 
Ясная ул., 38. но не позднее, чем за сутки до вылета са
молета.

ГДЕ КУПИТЬ БИЛЕТ НА САМОЛЕТ?
В кассах Центрального агентства воздушных сообщений 

(ул. Большакова, 99а) ежедневно с 8 до 20 час., в воскре
сенье — с 8 до 17 час.:

в филиалах агентства: Юго-Западный район (Ясная ул.» 
38 ) Уралмаш (Краснознаменная ул., 2).

К услугам пассажиров кассы Аэрофлота: на железн^дс^ 
ложном вокзале (в зале № 1): в гостиницах «Большой 
Урал». «Свердловск»: в кассах трансагентства: Воетючная 
ул., 68; Химмаш. ул. Многостаночников, 15 и ул. Бороди
на, 30: Эльмаш. ул. Корелина, 32; Уктус, Самолетная ул.. 7; 
в аэропортах Кольцово и Уктус (аэропорт Уктус находит
ся в Арамили).

КРУГЛОСУТОЧНО РАБОТАЕТ ГОРОДСКОЙ АЭРОВОКЗАЛ.
Здесь к услугам пассажиров имеются зал ожидания, ка

мера хранения багажа и междугородные телефоны-автома
ты.

ВОЗВРАТ ДЕНЕГ ПРИ ОТКАЗЕ ОТ ПОЛЕТА.
Возврат денег пассажирам по неисгл.пьчлпйнным билетам 

при отказе от полета до отправления пейса как в аэро
порту. так и в агентстве производится с удержанием пре
дусмотренных сборов.

При обращении пассажира после отправления рейса ре
шение о возврате денег по неиспользованным билетам без 
удержаний ппинимает должностное лицо этого агентства 
или аэпопопта при наличии сведений о загрузке рейса.

Возврат денег пл билетам при отсутствии снедений о за
грузке рейса, а также возврат удержанных сбопов и слу
чаях предъявления квитанции паяных сборой билета 
или справки о возврате, оформленной системой «Сирена-2», 
производится в претензионном попядке.

Ппи добровольном отказе пассажира от полета или пе- 
реплле вылета на более поздний срок удерживается сбоп:

10% —• при отказе от полета менее »гем за 24 часа, но 
не 2°зднее »тем за 3 часа до вылета; *

25% — при отказе от полета менее »тем за 3 »»аса до вн- 
лс^з. а также при опоздании на регистрацию или noeww.

Возврат денег производится владельцу билета ппи нали
чии паспорта или другому липу — по’ доверенности от 
владельца билета и паспорту получателя.

РЕГИСТРАЦИЯ РИПГТОВ ОФООМЛЕНИЕ БАГАЖА 
И РУЧНОЙ КЛАДИ

начинается в азропопту за полтора часа, заканчивается за 
40 минут до вылета самолета

С собой в салон самолета пассажир может взять ручную 
кладь весом но более 5 кг. В качестве багажа бесплатно 
можно перевозить вещи весом не более 20 кг. Если вес 
багажа превышает норму, тп пассажир оплачивает перевоз
ку багажа по установленным тарифам.

Багаж м^жно спать к пепевняке с объявленной ценно
стью. За объявление пенности багажа, слагаемого и пепе. 
вояке воздушным транспортом, взимается сбор в размере 
0,5% с суммы объявленной ценности.

ЗАПРЕЩАЕТСЯ ПЕРЕВОЗИТЬ В РУЧНОЙ КЛАДИ Н БАГА- 
ЖЕ: взрывчатые вещества, ртуть в любой упаковке, сжатые 
и ожиженные газы, легковоспламеняющиеся жидкости, ядо- 
вн^ые и отравляющие вещества.

Если вам нужно узнать, как отправить самолетом груз, 
то справки м^жно получить по телефонам: 26-86-78, 
22-04-32, 22-03-06.

КАК ПРОЕХАТЬ В АЭРОПОРТЫ?
КОЛЬЦОВО- автобхсом-экспресс круглосуто»тно: № 67 — 

от гораэповокзала (ул. Большакова. 99а). № 68 — от желез
нодорожного вокзала. X? 48 (маршрутный) — от техникума 
связи. № 1 (мапшрутный^ — от железнодорожного вокзала.

УКТУС' автобус № 138 — от г^паэровокзала. автобх-сы 
.V? 113, 121 — от автовокзала, № 136 — из аэропорта КОЛЬ
ЦОВО.

СПРАВОЧНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ
агентства Аэрофлота: 29-90-51, 29-90-52, 29-90-53, 29-90-54, 
29-90-55:
аэропорта Кольцово: 24-99-24. 24-99-25, 24-99-26;
аэропорта Уктус: 27-03-30, 27-92-21.

Смотрите с 4 мая 
новую 

кинопрограмму КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР

КОСМОС

«НА ЭКРАНЕ-МОЛОДЫЕ».
Художественные фильмы:

«СОШЕДШИЕ С НЕБЕС»
«Ленфильм»:

Автор сценария — В. КУНИН.
Постановка Н. ТРОЩЕНКО.
Главные роли исполняют: Вера ГЛАГОЛЕВА, 

Александр АБДУЛОВ.
Это фильм о любви, зародившейся на фронте 

и прошедшей немалые испытания...

«ПЕРЕХВАТ».
По сценарию Е. МЕСЯЦЕВА, автора остросю

жетных фильмов «Случай в квадрате 36—80», 
«В зоне особого внимания», «Ответный ход», 
«Одиночное плавание».

Постановка С. ТАРАСОВА.
В главной роли — Андрей РОСТОЦКИЙ. В ро

лях: В. МЕНЬШОВ, Я. ДРУЗЬ, Л. КУЛАГИН, Б. ХИ- 
МИЧЕВ, Н. МЕРЗЛИКИН.

Остросюжетный фильм о молодом погранич
нике, неожиданно помешавшем тщательно про
думанной акции иностранной разведки.

«Мосфильм».
Облкинопрокат.

С 15 по 24 мая 
ГАСТРОЛИ 

единственного в стране

МИНИ-МЮЗИК-ХОЛЛА 
ЛИЛИПУТОВ.

под руководством Игоря ДОЛЬСКОГО.
Начало представлений в 19 часов, в субботние, 

воскресные дни — в 14, 18 часов.
Билеты продаются в кассах Дворца спорта с 

12 до 20 часов.

ПОГОДА . . . . . . . . . .
30 апреля, 1 мая по области ожидается переменная 

облачность: 30 апреля осадки, преимущественно в виде 
дождя, 1 мая — небольшие осадки, ветер юго-восточный 
с переходом на северо-западный, 5—10 метров в се
кунду. Температура воздуха ночью минус 1 плюс 4. 
днем 4 — 9 градусов тепла.

* отдел учащейся молодежи 
58-93 89 и 58 00-12;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел информации 

51-10-66 и 51-60-84;
* отдел писем 

51-56-69. 58-00 23;
* фотокорреспондент 51-38-28:
* отдел рекламы 

и объявлений 
58-00 34. 51-17 62.
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